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История нашего Клуба 
 

КАЗАНЦЫ В ЛЕНИНГРАДЕ - ПЕТЕРБУРГЕ 
Столица Татарстана издавна напоминала о себе жителям и гостям города на Неве 

величественным Казанским собором на Казанской площади, Казанским островом, 

вторым по ширине Казанским  мостом и даже двумя Казанскими улицами. Городу 

воинской славы не хватало еще и казанских суворовцев. 

И вот в 1950 году он принял одних из лучших выпускников Казанского 

СВУ. Равиль Тинчурин (с золотой медалью), Владимир Тимофеев (с серебряной 

медалью) продолжили учебу во  втором Ленинградском артиллерийском училище 

имени Красного Октября. Совершенствовать военное образование в Ленинградское 

дважды Краснознаменное пехотное училище имени С.М. Кирова прибыл Юрий 

Малышев. Из всех суворовцев первого набора, имевших фронтовой опыт, он 

отличался  самым большим “иконостасом”  из боевых наград. Однажды пришлось наблюдать, как Юрий 

завершил десятикилометровую дистанцию лыжного кросса на берегу Казанки. Миновав линию финиша, он 

рухнул на снег: лыжне он отдал все свои 

силы.  Несомненно, что также полностью он 

выкладывался и при выполнении боевых 

заданий на фронте. В последующие годы 

выпускников Казанского СВУ можно было 

встретить во всех сухопутных военно-

учебных заведениях Питера. Со дня 

появления первых казанцев в Неве утекло 

много воды, и сегодня их однокашников 

можно встретить уже и в военно-морских 

училищах и даже в военно-морской 

академии.  

В 70-80-х годах суворовцы разных 

училищ, проходящие дальнейшее обучение 

в ВВУЗах Ленинграда, нередко встречались 

между собой. Казанцы всегда готовы были в первых рядах принять участие в подобных встречах. 

http://www.ruscadet.ru/kktoday/kk%20mo/sms_nmns/kzsvu/spb/spb-kaz.htm


 

До ноября 1989 года больших сборов казанцев в Ленинграде не 

было. Встречались изредка, как правило, малыми группами 

учившиеся или служившие в одном учебном заведении. Помогали 

находить друзей традиционные юбилейные встречи ветеранов-

суворовцев в Казани. Так на сборе по случаю 40-летия родного 

училища нашелся Сергей Спульник, выпускники 1950 года – 

Николай Игнатов и Владимир Тимофеев. Нашли друг друга на 

торжествах в Казани однокашники VIII выпуска  Станислав 

Новицкий и два Валерия – Бакланов и Каминский.  

Контакты казанцев в Ленинграде после возвращения с 

юбилейных встреч в родном училище множились, но всё-таки 

были еще малочисленными и редкими.  

 Фотография из альбома минчанина А.Терещенкова одной из общих 

встреч. На фото группа суворовцев-казанцев, курсантов ленинградских 

ВВУЗов (конец 70-х - начало 80-х гг.) 

 

И только осенью 1989 года произошло объединение всех 

суворовцев, в том числе и казанцев, в масштабе города. Созданию 

общественных организаций выпускников суворовских и 

нахимовских училищ тогда почему-то долго препятствовало 

Главное политическое управление Советской Армии и Военно-

морского флота. Тем не менее, выпускнику Кавказского СВУ Юрию Стрельцову “со товарищи” удалось 22 

мая  1987 года создать в Москве Всесоюзный суворовский клуб и призвать к объединению суворовцев и 

нахимовцев во всех городах Советского Союза. 
Казанцы доказывают "засланцу" из 

Москвы, что в Ленинграде  объединение 

суворовцев должно называться “Союз”, а не 

“клуб". Дом офицеров 24 ноября 1989 г. 

 

Первым, кто последовал этому призыву 

в Ленинграде, был выпускник 

Новочеркасского СВУ Василий Иванов. 

Сегодня он с благодарностью вспоминает 

помогавших ему тогда казанцев XVII 

выпуска Михаила Соколова и Николая 

Цивиса. Василий  работал в средней 

школе, в которой в свое время начинал 

осваивать азы наук будущий академик 

А.Сахаров. В 1989 году в её стенах стал 

собирать инициативную группу 

для   создания  Ленинградского союза 

суворовцев. В неё входили по одному представителю  от каждого суворовского училища. Казанцев было 

двое: Борис Романов (4 вып.) и Валерий Каминский (8 вып.). 

Организационное собрание было назначено на 24 ноября – день 

рождения генералиссимуса А.В. Суворова. Необходимо было 

сообщить о сборе всем казанским суворовцам, находившимся в 

Ленинграде. Известным ребятам Б.Романов позвонил по телефону, а 

для оповещения остальных воспользовался памяткой “Суворовцы - 

казанцы”, с которой вернулся тогда с волнующей встречи в Казани по 

случаю 45-летия родного училища. Так что неутомимого создателя и 

руководителя Казанского суворовского клуба и редактора памятки 

Анатолия Хронусова следует вполне обоснованно считать 

участником создания и Ленинградского Клуба суворовцев-казанцев. 

Через месяц в январе 1990 года в состав Совета был включен Василий Левченко (24 вып.), которого 

сразу и избрали Секретарем ЛСС взамен убывшего на ПМЖ за границу Леву Лейкина (МнСВУ). По 

инициативе В.Левченко и для оперативной работы в Военно-космической академии имени 

А.Ф.Можайского было образовано Отдельное подразделение Союза (куст) - первое вузовское отделение 

Союза. В "Можайском кусте" числились 75 офицеров-суворовцев и около 150 суворовцев-курсантов. 

Организационное собрание «Можайского куста» было проведено весной того же года. На нем был избран 

Председателем  Г.Шевляков (22 вып.), а секретарями В.Левченко и П.Сакович (МнСВУ-72) 



 

Старшими по факультетским секциям были определены; 1 ф-т – В.Батырев (СвСВУ-67), 2 ф-т – 

В.Горбулин (КзСВУ-75), 3 ф-т – В.Левченко (КзСВУ-72), 4 ф-т – О.Шастов, 5 ф-т – П.Сакович (МнСВУ-

72), 6 ф-т – К.Колесников (КзСВУ-73), общеакадемические кафедры и службы – С.Кузовлев (КзСВУ-74). 

И здесь казанцы «впереди планеты всей». 

 

В начале 1991 года было решено создать свой знак - "Кадетский крест". Это был первый 

знак такого рода в кадетском движении России. Создал его эскиз Э.Юсупов (воспитанник 

ТшСВУ). В этом ему помогали суворовцы-казанцы. 

 

Летом 1991 в Ленинград прибыл "на разведку" Председатель Центра кадетской связи кадет 1-

го Русского Великого князя Константина Константиновича кадетского корпуса (Югославия) 

Алексей Ермаков. От Союза во встрече с ним приняли участие Председатель Союза – 

В.Иванов, член Совета Г. Комиссаров (ТлСВУ) и В.Левченко. С этого момента зародилась их 

дружба, длящаяся вот уже более четверти века, и примерно-отличные отношения между двумя 

организациями – Ленинградским Союзом суворовцев и ОКРКК в Сан-Франциско.  

В ноябре в Санкт-Петербург прибыла делегация Сан-Францисского 

объединения кадет Российских кадетских корпусов (за рубежом) в лице 

Председателя Игоря Козлова и его заместителя Александра Писарева с 

супругами. Казанцы  организовали для гостей (единственное в истории 

академии) посещение Музея Академии Можайского и Военно-исторического 

музея артиллерии, инженерных войск и войск связи, экскурсию по которым 

провел Юрий Гуляев, бывший преподаватель Академии, в то время научный 

сотрудник ВИМАИВиВС, профессионально занимавшийся историей 

Артиллерийского Шляхетного кадетского корпуса, на территории которого 

располагается Академия. Он настолько заинтересовал Начальника артиллерийского музея Валерия 

Крылова кадетской тематикой, что конечным результатом явилось начало научной работы над историей 

кадетского образования в Российской Империи и создание Музея истории кадетских корпусов 

России (МИККР). Так что "стечение обстоятельств", подведшее к этой мысли руководство ВИМАИВиВС, 

создали именно суворовцы-казанцы "можайского куста". 

 

 
1991. На конференции в Доме офицеров 



 

Выпускники Казанского СВУ считаются в Санкт-Петербургском Союзе суворовцев, нахимовцев и кадет 

одной из самых инициативных и сплоченных организаций. С этим не могут не соглашаться представители 

других СВУ, постоянно являющиеся свидетелями того, сколько нас собирается. 

Кроме того, наш Клуб является единственным, который практические ежегодно приглашает на свои 

собрания Членов других «землячеств». 

Два члена нашего Клуба являлись Председателями Союза. Это Борис Романов (1994-1995) и Валерий 

Чернов (2003-2007). Представителями Казанского Клуба в Совете Союза в разное время являлись: Борис 

Романов (4 вып.), Валерий Каминский (8 вып.), Михаил Соколов и Е.Абрамов (оба 17 вып.), Олег 

Чмут (14 вып.), Василий Левченко (24 вып.), Евгений Карцев (29 вып.) 

 

ДЕЛА НАШЕГО КЛУБА ПРОШЛОГО ВЕКА 
В 90-х годах казанцы пока еще собирались в разных местах: в Медучилище у С.Новицкого (8 вып.), в 

Адмиралтействе на кафедре у Е.Абрамова (17 вып.), в клубе Военно-медицинской академии, когда Союзу 

предоставлялось там помещение. И всегда на товарищеский ужин после Конференций Союза. Следует 

отметить, что на таких "посиделках" казанцы были одними из наиболее многочисленных "землячеств". 

Только в начале века, когда Олегом Чмутом была предоставлена возможность для регулярных сборов, 

сформировались даты регулярных встреч. Это 23 февраля, 9 мая, День рождения Казанского СВУ 

(ближайший выходной к 19 сентября) и День рождения А.В.Суворова (ближайшая суббота к 24 ноября). 

 

В 1992 году члены Совета от Клуба суворовцев-казанцев помогали активно организовывать 

петербургскую часть 1-й Встречи суворовцев с кадетами зарубежья. Поскольку зарубежные кадеты были 

преимущественно с супругами и имели желание поближе познакомиться с бытом советских людей было 

решено Оргкомитетом встречи разместить пары в семьях суворовцев. Несмотря на трудности того года в 

этом приняли участие и казанцы. Деньги, которые были пожертвованы зарубежными кадетами, пополнили 

скудную казну Союза.  

В ноябре 1992 года суворовцы-казанцы-можайцы организовали в Клубе своей академии проведение 4-й 

Конференции Союза. 

 
1992, ноябрь. Казанцы на конференции в Клубе академии Можайского 

Стоят слева-направо: В.Иванов (НчСВУ – Председатель ЛСС), В.Суровов (21 в.), В.Петров (18 в.), курсант 

ВИКА, Г.Шевляков (22 в.) Н.Александров (16 в.), В.Каминский (8 в.), А.Русских (друг Клуба казанцев, создатель 

домашнего музея А.В.Суворова), В.Бакланов (12 в.), курсант ВИКИ, А.Доронин (22 в.), А.Кочубей  (29 в.), Н.Ивашков 

(23 в.), Е.Абрамов (17 в.). Сидят слева-направо: В.Левченко (24 в.), В.Антоненко (12 в.), П.Величко  (ОКРКК в С.-

Франциско), Б.Романов (4 вып.) 



 

В 1993 году наш однокашник Сергей Порохов (26 вып.) принял инициативное участие 

в подготовке материалов для того, чтобы заинтересовать тогдашнего мэра Петербурга 

А.Собчака в развитии системы кадетского воспитания. К сожалению, создать кадетский 

корпус на базе академии связи не удалось, но Кронштадский морской кадетский корпус 

Администрацией города был создан. 

 

В 1994 году в Санкт-Петербург на празднование юбилея НВМУ прибыла группа 

зарубежных кадет: А.Йордан, А.Ермаков, Б.Раевский, К.Синькевич. Большую часть этой группы вместе 

с сопровождавшим их Председателем Московского клуба суворовцев генерал-майором 

А.Друкаревым привечал у себя дома В.Левченко. 

Летом-осенью этого же года по 

приглашению руководителей 

зарубежных кадетских объединений 

В.Левченко посетил Нью-Йоркское и 

Сан-Францисское объединения кадет 

РКК, в которых выступил с докладами 

о состоянии дел в кадетском движении 

современной России. В летнем 

скаутском лагере "Организации Русских Разведчиков" (аналог советского пионерского лагеря) помогал 

восстановлению Церкви и рабочей мастерской. 

 

 
1994. День рождения А.В.Суворова. Марсово поле. 

 

В связи со сложившимися в Совете Союза обстоятельствами в ноябре 1994 года 

Председателем Совета был избран Борис Романов. Его руководство ознаменовалось 

несколькими значимыми для Союза делами. Члены Союза приняли активное участие 

в сборе средств на реконструкцию Музея А.В.Суворова. 

 

В эти полтора года Б.Романов организовал выпуск 

ротапринтного издания "Кадетский вестник" - 

первого издания "Союза суворовцев Санкт-Петербурга". 

Также к работе на благо Союза Борис Романов привлек "Морскую газету" 

и при поддержке Сергея Порохова (26 вып.) окружную газету "На страже 

Родины", где работал казанец Александр Кочубей (29 вып.). В эти годы появлялось много информации о 

работе нашего Союза и его Совета, что позволило городу узнать о нас. 



 

Именно Борису Романову за счет своего непререкаемого авторитета удалось решить вопрос о 

привлечении к работе в Союзе ветеранов-нахимовцев, и первым членом Совета от нахимовцев стал 

уважаемый нахимовец Игорь Петрович Богаченко. 

Да и после оставления поста Председателя  Борис Григорьевич немало способствовал внутренней 

организации суворовцев в Артиллерийской академии и связи Союза с Командующим ЗВО, воспитанником 

КзСВУ генералом В.Герасимовым. 

 

Михаил Соколов (17 вып.) привнес в 1995 году в казну Союза 25.000 руб. Б.Романов добился 

предоставления помещения Совету Союза в Клубе Военно-медицинской академии. В том же клубе в те 

года проводились Конференции Союза. Несколько встреч Клуба в те годы организовал Евгений 

Абрамов (17 вып.) в ВВМУ им. Дзержинского в самом сердце города -  Адмиралтействе. Встречи всегда 

проходили в теплой семейной обстановке. 

 

 
18 мая 1995 г. Казанцы у памятника А.В.Суворову на Марсовом поле со Знаменем Союза 

  

В марте 1995 года при Санкт-Петербургском СВУ проводился зимний этап XXI спартакиады 

нахимовского, суворовских училищ и ракетно-артиллерийского корпуса. Участников соревнований 

напутствовал выпускник Тамбовского СВУ мастер спорта полковник Н. Алексеев. От Союза суворовцев 

Санкт-Петербурга каждому юному спортсмену был вручен памятный подарок и книга выпускника 

Горьковского СВУ “Младшая рота”. Итоги выступлению на спартакиаде спортсменов Казанского СВУ  

подвел выпускник этого училища 1962 г. мастер спорта по офицерскому многоборью Олег Чмут (14 вып.). 

Вместе с Г.Шевляковым они вручили суворовцам ценные подарки и набор мячей для каждой роты 

родного училища. 

По инициативе Е.Абрамова 7 мая 1995 года был проведен первый Военно-исторический поход по 

местам боевой славы. В нем приняли участие ветераны-суворовцы вместе с семьями, а также 

подразделения ракетно-артиллерийского кадетского корпуса, суворовского и нахимовского училищ. 

Участники похода от Дворцовой площади на автобусах проехали по местам боев под Ленинградом, 

посетили Невский пятачок и диораму “Прорыв блокады”. 

Осенью  Б.Романов и В.Левченко помогали руководству ВИМАИВиВС организовать и 

провести Первую научно-практическую конференцию "Кадетские корпуса России", по 

результатам которой вышел специальный номер журнала "Бомбардир". На конференции 

доклады сделали Б.Романов и Э.Юсупов. 

В эти годы ежегодные встречи нашего Клуба проходили преимущественно 

у Станислава Новицкого (8 вып.) в медучилище, где он преподавал. Запомнилась встреча 

(кажется, это было в ноябре 1995 г.), на которую Николай Ивашков (23 выпуск) пришел 

со сковородой. На вопросы не отвечал, но когда мы забрели "на посошок за угол", он 

положил в сковороду принесенные сосиски, налил спирта и поджег. Лучшей закуски на морозе не 

придумать! 



 

С 1994 по 1996 года В.Левченко принимал непосредственное участие в 

создании Военно-космического кадетского корпуса при академии 

А.Ф.Можайского (был открыт 12 апреля 1996 года). Его наработки легли в 

основу диссертации на тему "Совершенствование начального военно-

профессионального образования в военно-подготовительных учебных 

заведениях МО РФ". Главной идеей работы было создание на базе СВУ, 

НВМУ и КК МО РФ учебных заведений начального военно-

профессионального образования, что дало бы возможность считать срок военной службы у суворовцев, 

нахимовцев и кадет с момента присяги, которую они должны были бы принимать в стенах своих родных 

училищ (корпусов) при выпуске. Также это могло бы дать многим воспитанникам некоторое преимущество 

в выслуге, что так бывает необходимо перед увольнением в запас. Немаловажным были и разработки 

образовательных стандартов в этом направлении. Сегодня все эти наработки положены в основу т.н. 

"Концепции кадетского образования". 

 

В 1995 году В.Левченко помогал Председателю центра кадетской связи (в Сан-Франциско) Алексею 

Ермакову составлять план Первого в России Общекадетского съезда, который планировалось провести в 

1996 году. Первая чеченская война нарушила все, но наработки этого плана были частично использованы 

при других посещениях России старшими кадетами. В том же году по инициативе А.Ермакова началась 

работа по восстановлению надгробия на могиле Великого князя Константина Константиновича 

(начальника ГУВУЗа и "Отца всех кадет") в усыпальнице Петропавловского собора. Ему в этом 

организационной помогали адмирал Н.Малов (нач. НВМУ) и В.Левченко. 

  

В 1996 году В.Левченко был делегирован Союзом суворовцев со всеми полномочиями на 15 съезд 

ОКРКК (за рубежом). Съезд прошел в Калифорнии. На съезде был сделал доклад о состоянии кадетского 

движения в России, о развитии системы кадетских учебных заведений Петербурга. Были переданы в Музей 

Ветеранов Великой войны подарки практически от всех военно-

подготовительных учебных заведений города. 

В 1996-1997 году Михаил Соколов (17 вып.) провел большую 

изыскательскую работу в архивах Смоленского кладбища по 

установлению захоронений воспитателей. преподавателей и 

малолетних кадет в районе Кадетской линии кладбища. Суворовцы-

курсанты ВИКА им. Можайского провели там субботник по 

приведению в порядок могил. 
Лития на могилах воспитателей Первого кадетского корпуса 

 на Смоленском кладбище. 

 

В 1997 году состоялась 2-я встреча кадет ОКРКК с 

суворовцами и нахимовцами. Все бремя организационной работы 

по петербургской части программы легли на плечи казанцев: 

организация Первого парада суворовцев, нахимовцев и кадет на 

площади перед Петропавловским собором, фуршет для 200 

старших и младших кадет на Нарышкином бастионе, конференция 

в ВИМАИВиВС, посещение Павловска, Кронштадта и другие 

мероприятия. Все удалось сделать. Главным событием стало 

освящение восстановленной надгробной плиты в великокняжеской 

усыпальнице. 

В этом году открыл двери 1 КК Федеральной пограничной службы. Надо отметить и тот факт, 

что казанцы также поучаствовали и в его создании. Так получилось, что здание "Тучкова Буяна", 

несмотря на обещание пограничникам, было правительством 

города отдано "можайцам". В качестве компенсации В.Левченко 

пришлось поделиться всеми своими наработками с 

"погранцами". Надеемся, что это пошло только на пользу 

развитию кадетского воспитания. Тем более, что в 

Совете Ю.Лесин (ТшСВУ) курировал пограничный корпус и 

много взаимодействовал с В.Левченко 

 

В 1998 году в Санкт-Петербурге прошел 16 съезд кадет 

ОКРКК. В организации этой части программы приняли участие 

Э.Юсупов и В.Левченко. 



 

В начале 1999 года В.Левченко закончил военную службу и был по 

приглашению А.Лебедя "откомандирован" в Красноярский край, где 

помогал создавать систему кадетских учебных заведений 

регионального типа. Было неожиданно приятно, когда по прошествии 

нескольких лет уже в 2003 году на одном из конкурсов для кадет 

Начальник Ачинского кадетского корпуса вспоминал добрыми словами 

результаты работы нашего казанца в Сибири. До приезда В.Левченко в 

Красноярском крае было 2 КК – Красноярский (на снимке слева) и 

Ачинский. Именно работая там, В.Левченко предложил А.Лебедю 

провести Губернаторский смотр кадетских корпусов, которых через полгода насчитывалось уже 4. Кроме 

названных появились Норильский и Шарыповский, а также две Мариинские гимназии - Красноярская и 

Ачинская. Планировались к открытию Канский, Енисейский и Лесосибирский. Все были открыты через 

несколько лет. 

Презентованная по всем каналам ТВ информация об этом крайне интересном событии окончательно 

подвигла руководство города на Неве провести аналогичный Губернаторский смотр в Петербурге в 2000 

году, хотя распоряжение тогдашнего губернатора 

Петербурга предусматривало проведение смотра 

еще в 1999 году. 

 

 В 2000 году суворовцами-казанцами 

подготовлен доклад к 17 съезду ОКРКК 

(Канада) "О преемственности кадетского 

воспитания в России" и карта Военно-учебных 

заведений Российской Империи в современной 

преемственности, что, как предполагается, 

заложило основы к решению старших кадет в 

2009 на Втором Общекадетском петербургском 

съезде году признать преемственность 

СВУ/НВМУ от Императорских кадетских 

корпусов.  
2000, май. Встреча казанцев в клубе ВМА 

 

В том же году, работая в Сан-Францисском ОКРКК, В.Левченко принимал личное участие в ремонте 

Дома Ветеранов - резиденции и Музее тамошнего объединения. 

 

 
 

Наш Клуб с момента образования безусловно поддерживал связи со своими однокашниками в других 

городах, особенно там, где суворовские общественные организации возглавляли суворовцы-казанцы: 

Калиниград (С.Афонский), Архангельск-Северодвинск (Н.Гузанов), Москва (А.Дарков – А.Фролов -  

О.Широбоков), Казань (А.Хронусов – В.Давыдов). Уверены, что суворовцы-казанцы, куда бы их не 

забросила судьба, всегда будут в авангарде кадетского движения России. 

 
Вот так мы и закончили прошлый век. Закончили достойно. И честно. 

 



 

Первый год нового века - 2001-й ознаменовался созданием первого в Интернете сайта кадетской 

направленности, переросший впоследствии в формат интернет-энциклопедии кадетского воспитания и 

образования "Кадеты России". Практически все казанцы, имеющие доступ в Интернет в то время 

помогали редактировать и создавать сайт его автору - В.Левченко. В 2007 году он был признан 

официальным сайтом СПб Союза СНК, а в 2008 году - и Кадетского Президиума ОКРКК (за рубежом). До 

сих пор этот сайт занимает достойное место в ряду информационных ресурсов кадетского движения 

России. 

Год 2002. Наш старший товарищ Валерий Каминский был в командировке 

в Мурманске и участвовал в работах государственной важности по разбору 

гибели поднятого "Курска". На встрече казанцев в ноябре месяце Валерий 

сделал подробный рассказ о свое работе. 

В марте ряд казанцев приняли самое активное участие в интернет-

конференции по вопросу создания общероссийской кадетской общественной 

организации - будущей МАСНКО (Международной Ассоциации 

Суворовских, Нахимовский и Кадетских Объединений - предшественницы «Российского кадетского 

братства»). 

 

 
В мае 2003 года Петербург посетил представитель Нью-Йоркского объединения кадет Российских 

кадетских корпусов (за рубежом) Валентин Мантулин. Его пребывание в городе, посещение празднования 

300-летия, парада на Дворцовой обеспечивал В.Левченко. 

 

 В июне казанцы преимущественно 20-х выпусков, организовали 

встречу и обеспечили трехдневное пребывание в Петербурге старших 

своих однокашников 8 выпуска из Москвы. Посетили Санкт-

Петербургское СВУ, Петродворец, Пушкин.   

Посещение "Казачьих бань" в конце встречи было признано самым 

трогательным моментом.  

Московские казанцы до сих пор с благодарностью вспоминают 

своих однокашников - казанцев петербургских. Вот почему 

взаимоотношения наших двух организаций крепки. 

 

По предложению Н.Цывиса (17 в.) Е.Ордяковым, Н.Ивашковым (оба 23 в.), Г.Шевляковым (22 в.) 

был создан Межрегиональный благотворительный фонд поддержки кадетского образования и 

воспитания "Суворовско-Нахимовский Фонд" (СНФ), который в 2009 году сыграл большую роль 

поддержки СПб Союза СНК, когда у последнего закончилась регистрация, и не было своего расчетного 

счета. Председателем Попечительского Совета был избран Б.Романов, а Ревизором Фонда - В.Каминский. 

Офис Фонда располагался в компании Николая Ивашкова, где проводились встречи и мероприятия. 

В этом же году Фондом были разработаны и 

представлены предложения губернатору города – по 

организации системы кадетского образования и воспитания 

в Санкт-Петербурге, Законодательному собранию – по 

организации и поддержке системы кадетских учебных 

заведений (переданы депутату И.Высоцкому – 

воспитаннику НВМУ). 

Эти программы несколько опередили свое время, еще не 

настолько стала модной тема "кадетства", каковой она 

является ныне. Депутаты вообще ничего не ответили, а один 

из заместителей губернаторши сообщил, что они дескать 

"сами с усами". 



 

В августе группа казанцев нашего Клуба участвовала в 

праздновании 60-летия СВУ в Москве. Возглавлял нашу делегацию 

Евгений Ордяков (23 вып.). 

 

В ноябре В.Чернов и Б.Романов приняли активное участие в 

организации 3-й научно-практической конференции "Кадетское 

образование и воспитание в Санкт-Петербурге: история и 

современность", которая прошла в 

ВИМАИВиВС, а с основным 

докладом «Организационные 

принципы и правовые условия 

создания и существования военно-подготовительных учебных заведений» 

выступил В.Левченко. 

 

На конференции в ноябре новым Председателем Совета СПб Союза 

СНК был избран генерал-лейтенант в отставке Валерий Чернов (16 вып.). 

Он был вторым казанцем на этой должности и занимал ее два срока. 

В декабре в Петербурге прошел Всероссийский конкурс кадет по Международному праву, в жюри 

которого составили суворовцы Союза по представлению В.Левченко: А.Коновалов (КвСВУ), И.Лощилов 

(СпСВУ), А.Пелевин (КвСВУ). 

 

В начале 2004 года по инициативе Евгения Абрамова (17 вып.) 

Фондом началась проработка проекта «Корфу» - поездка по местам 

европейских битв и побед А.В.Суворова. 

Фонд также рассматривал вопрос о создании собственной типографии 

на основе ротапринтных машин. Был проведен полный финансовый и 

технический расчет. Пробной ласточкой явился первый выпуск 

журнала "Петербургский кадет", посвященный юбилею Казанского 

СВУ. На средства Фонда было отпечатано 1000 экземпляров, основная 

часть которых (700 шт.) была передана в КзСВУ для каждого 

воспитанника, остальные разошлись по членам Союза. В подготовке журнала приняли участие Б.Романов, 

С.Порохов, Н.Ивашков, В.Левченко, В.Каминский. 

 

Как много раз дотоле, казанцы Петербурга на юбилей училища прибывают организованной группой.  

 
2004 год. На юбилее училища. Делегация петербургских казанцев перед входом в училище 



 

К сожалению, организаторов не удалось убедить предоставить слово для поздравления 

достаточно большой и сплоченной команде казанцев из Петербурга. Мы привезли подарки 

кадетам и училищу: пришлось все впопыхах отдавать и представляться. 

Каждому суворовцу в подарок был передан, через заместителя начальника училища по 

воспитательной работе сборник "Петербургский Кадет", который содержал материалы по 

истории кадетского образования и воспитания в России, краткую историю КзСВУ, другие 

интересные материалы. Всего было передано училищу 650 сборников. Еще 150 сборников 

переданы на регистрационные столы. 

 

О.Чмут (14 вып.) и Г.Шевляков (22 вып.) 

презентовали переходящий кубок. Поскольку они 

любители баскетбола, то и кубок, и мячи предназначались 

для этих соревнований. 

Были предоставлены для каждой роты, командованию и 

кабинету истории  CD-диски с материалами по истории 

кадетского воспитания. 

Директору музея Ирине Валентиновне преподнесен 

барельеф А.В.Суворова, изготовленный по инициативе 

Е.Карцева (29 в.). Подарок вручил Председатель Союза 

суворовцев, нахимовцев и кадет Санкт-Петербурга, 

выпускник 1964 года, генерал-лейтенант В.Чернов 

 

С конца 2004 года после организованной поездки на юбилей училища благодаря Олегу Чмуту (14 в.) 

Клуб приобрел постоянное место своего пребывания. Олег также создал постоянно пополняемую 

экспозицию Музея Клуба. 

 

3 марта 2005 года у Олега Чмута был устроен настоящий Кадетский бал для милых дам. К 

сожалению, в дальнейшем нам не удалось 

повторить такого "подвига", но тот бал остался в 

памяти навсегда.  

Было по-семейному тепло и весело, старшие 

суворовцы исполняли для дам песни на 

французском языке, хор "мальчиков" исполнил 

для Дам традиционные "Маму" и "Кадеточку" под 

аккомпанемент Николая Александрова (16 в.). 

Много поздравлений и пожеланий нашим 

женам и подругам, ведь впервые мы собрались 

вместе и организованно. Мужчины свои 

поздравления облекали в стихотворные формы. 

Лирика так и звучала во всех поздравлениях. 

Кстати, на встрече присутствовали 

представители Новочеркасского и Минского 

СВУ. 

 

 

Несколько дней спустя мы отметили 70-летие нашего Первого Председателя Бориса Романова.  

 

 
 

 

Стихи 

В.Каминского 

Кадет родной, товарищ верный, 
Тебя мы знаем много лет, 
И в жизни этой ты, наверно, 
Счастливый вытянул билет. 
Серьезный, скромный, работящий, 
Надежный друг, супруг, отец, 
Полковник самый настоящий, 
Романов Боря - молодец! 
Учился с нами ты в Казани 
И СВУ закончил там, 
Набрался сил, здоровья, знаний, 
Всего достиг ты только сам. 

И в этой жизни беспокойной 
Себе ты сам не изменил: 
И Родине служил достойно, 
И верность дому сохранил. 
Сегодня стал ты юбиляром, 
Как в детстве заступил в наряд. 
Твой паровоз стоит под паром, 
И пушка есть и есть заряд. 
Работа есть, что очень важно, 
И деньги платят как-никак. 
И ничего тебе не страшно, 
И грудь вперед, и тверже шаг! 

Идет суворовец Романов! 
Сто лет - вот твой ориентир! 
Борис Григорьевич Романов  -  
Учитель наш и командир. 
Здоровым будь и оставайся, 
Друзей своих не забывай, 
На встречи приходить старайся, 
Жену с собою забирай. 
Ну а сегодня в день рожденья 
Ты за столом своей семьей 
Прими и наши поздравленья - 
Кадеты мысленно с тобой! 



 

В марте 2006 года В.Чернов (от СПбССНК) и Н.Ивашков (от 

СНФ) были на Конференции МАСНКО в Москве, которая положила 

начало расколу в кадетском движении России. Казанцы попытались 

призвать москвичей к порядку, но им это не удалось. 

Осенью в Петербург прибыла делегация кадет ОКРКК в 

составе Михаила Лермонтова (Нью-Йорк), Алексея Ермакова 

(Сан-Франциско) и Сергея Ермакова (Лос-Анжелес) для оценки 

возможности проведения очередного съезда ОКРКК в России в 2007 

году. В.Левченко организовал им встречу с начальником 

ВИМАИВиВС В.Крыловым, на которой А.Ермаков принес в дар 

«Музею истории кадетских корпусов России» парадный портрет 

Начальника ГУВУЗ (1900-1910) России Великого князя Константина 

Константиновича. 

Очередная встреча выпускников Казанского СВУ, 

объединившихся под крылом Санкт-Петербургского Союза 

суворовцев, нахимовцев и кадет в крепкую сплоченную 

кадетскую семью, произошла 5 января 2007 года в ресторане 

"Град Петров" (надо сказать, что к этому ресторану имеют 

непосредственное отношение наши казанцы, которые его и 

создали). Понятно, что 

многие просто не смогли 

иметь возможность 

составить компанию по 

разным причинам. Тем не 

менее встреча оказалось 

приятной, теплой и продуктивной.  
Собрание своим присутствием почтили: Антоненко Владислав, Новицкий 

Станислав, Чмут Олег, Каминский Валерий, Левченко Василий, Порохов Сергей 
(с супругами), Шевляков Георгий, Кудин Александр, Ивашков Николай (без жен). 

Ожидались, но потерялись в дорожных "пробках" Ордяков Евгений и Мерзликин 

Виктор. 

Николай Ивашков на правах организатора преподнес своеобразный подарок кадетам и их женам. Он 

провел прекрасную экскурсию по производственной части ресторана. Кадеты узнали много интересного по 

процессу приготовления любимого напитка. Кроме того Николай рассказал об  истории создания ресторана 

в исторической части города прямо на берегу Невы. 

Рассказ о правилах потребления пива, способах его охлаждения и 

доставки, сортах приготовляемых в ресторане напитков 

продолжился непосредственно за столом. Надо отметить, что в 

ресторане "Град Петров" варят не только пиво, но и пекут особые 

закуски к этому пиву. 
Стол был заставлен необычными закусками, которые вызвали у всех 

естественное желание немедленно приступить к трапезе. Но как заправский 

организатор - Николай не спешил, чем вскоре раззадорил не на шутку всех кадет. 

После интересной экскурсии и краткой лекции кадеты приступили к трапезе и 

дегустации пива. Кто-то предпочел темные сорта, кто-то светлые. Но не 

преминули кадеты и поднимать тосты более крепкими напитками, особенно, 

когда выпивали за здравие родного училища, воспитателей и преподавателей.  

Валерий Каминский свой тост произнес в стихах - получилась целая поэма. 

 

24 мая 2007 г. на стадионе "Петровский" прошел Спортивный слет 

кадетских учебных заведений Санкт-Петербурга. Соревновались 

команды  СПб СВУ, НВМУ, кадетских корпусов: Кронштадского 

морского, Ракетно-артиллерийского, Военно-космического, 

Железнодорожных войск, Пограничной службы и СВУ МВД. 

Участники первых Спартакиад суворовских военных училищ - 

Л.Смирнов (Сталинградское СВУ), Г.Михайлов (Горьковское СВУ), 

В.Хузин (Петродворцовое СВУ НКВД) с призом от «Суворовско-

Нахимовского Фонда» Клуба суворовцев-казанцев, который был 

вручен команде СПб СВУ за победу в эстафете. 

http://www.ruscadet.ru/kkspb/smotr&fest/2007/comm.htm


 

Казанцы представляли самый активный отряд 

организаторов нового общекадетского объединения - 

Открытого Содружества суворовцев, нахимовцев и 

кадет России (ОС СНКР). В.Левченко был 

представителем СПб Союза СНК на учредительном 

съезде ОС СНКР (19-23 сентября), а также 

организовывал петербургскую программу проведения 

19 съезда Объединений кадет Российских кадетских 

корпусов (за рубежом). 

 

Делегаты-казанцы (трое справа): А,Хронусов (3 в.), 

В.Левченко (24 в.), В.Боровский (4 в.)  

 

22-23 ноября в Военном 

инженерно-техническом 

университете им. Комаровского прошла Первая Всеармейская научно-

практическая конференция "Проблемы инновационной деятельности в ВС РФ". На 

ней за активную рационализаторскую и изобретательскую деятельность были 

поощрены командующим Ленинградским военным округом выпускники 

Казанского СВУ Б.Монахов (17 в.) и Б.Романов.  

В музее университета Е.Абрамов (17 в.) убедил в участников конференции в 

том, что казанцам присуща и литературно-историческая деятельность. 

 

Именно благодаря усилиям казанцев в ноябре-декабре состоялось создание настоящего дееспособного 

Совета СПб Союза СНК, на котором Председателем Совета был избран киевлянин К.Тарасов, сумевший 

привлечь к активной работе бывшего командующего округом генерала-армии В,Бобрышева (КвСВУ). 

Тогда же Совет Союза приобрел постоянное (на 7 ближайших лет) помещение в Доме офицеров. 

В 2006-2007 годах член Клуба В.Левченко по поручению «Российского кадетского братства»  трижды 

выступал с Совете Федерации на заседании Комитета по образованию по тематике кадетского образования 

и воспитания в современной России.  

 

23 февраля 2008 года в бильярдном клубе СПб ГМТУ состоялся 

Первый чемпионат СПб Союза СНК по русскому бильярду. 

Организатором выступил Клуб суворовцев-казанцев в СПб Союзе 

СНК. Главный судья - Олег Чмут (14 вып.). 

В результате упорной борьбы в трех партиях победа осталась за 

казанцами. В третьей встрече минчане одержали верх над НчСВУ. 

Таким образом, места распределились следующим образом: 1-е место 

- КзСВУ, 2-е место - МнСВУ, 3-е место - НчСВУ. 

С этого года соревнования по бильярду, дартсу и настольному 

теннису среди команд ветеранов СВУ стали проводить регулярно.  

 

Так совпало, что юбилей 70-летия Стаса Новицкого (8 в.) 

совпал с юбилеем армии, которой он отдал многие годы. В этот 

день 10 мая 2008 года казанцы поздравили юбиляра и вручили 

ему Юбилейную медаль "80 лет Советской Армии". 

В.Каминский 
поздравил старшего 

казанца в Петербурге, 

выпускника 1949 года 

Владимира Ивановича 

Курсакова и  вручил ему 

Памятную медаль МАСНКО "За служение с детства" 

В заключении встречи наш поэт-песенник и бард Валера 

Пареньков (6 вып.) исполнил несколько своих песен - маршей и 

вальсов, которые тепло были приняты всеми. 
 



 

В сентябре 2008 г. В.Левченко был представителем на 19 Съезде ОКРКК в 

Вашингтоне, где по его предложению следующий съезд Открытого 

Содружества в Санкт-Петербурге был наименован Общекадетским. Также был 

сделан доклад о кадетском движении в Петербурге, перспективах создания 

Музея истории кадетских корпусов России (МИККР) в Мальтийской капелле 

Санкт-Петербургского СВУ, о современных средствах кадетского 

электронного общения и информирования. От имени МИККР и Санкт-

Петербургского Союза суворовцев, нахимовцев и кадет он передал 

Председателю Сан-Францисского Объединения А.Ермакову для Музея 

Общества Ветеранов Великой войны бронзовый бюст последнего Российского 

Императора Николая II. 

Этот год знаменателен тем, что к работе в Клубе был приглашен Командующий ЗВО генерал-полковник 

В.Герасимов (27 вып.).  

6 ноября генерал-полковник В.Герасимов, воспитанник Казанского 

СВУ принял Почетного Председателя Клуба кадет-казанцев в Санкт-

Петербурге Б.Романова и В.Левченко. Состоялась продолжительная 

беседа, обмен мнениями по разным вопросам жизни и деятельности 

кадетских общественных организаций. 

Борис Романов преподнес 

Валерию Герасимову несколько 

сувениров и подарков, переданных 

Казанским клубом. 

Валерий Герасимов твердо 

обещал обязательно присутствовать, насколько это будет позволено 

планами работы, на встречах казанцев в Петербурге. Также 

Командующему были переданы официальные приглашения 

участвовать в Конференции Союза суворовцев, нахимовцев и кадет 6 

декабря и на праздновании 65-летия Казанского СВУ в 2009 году. 
В декабре В.Герасимов принял офицеров-казанцев,  

проходящих службу в подчиненном военном округе. 

 

В 2008 году В.Левченко начинает принимать активное участие на 

правах со-ведущего в выпуске радиостанции "Тельняшка" 

(орг. С.Греков, МнСВУ-72). 

С марта 2009 он же активно работает в Оргкомитете Второго 

Общекадетского Съезда. 

Сайт «Кадеты России» оказал информационно-техническую 

поддержку проведения конкурса педагогического мастерства 

учебно-педагогического и воспитательного состава петербургских 

кадетских учебных заведений министерств военной службы, а в состав 

жюри вошел сам автор сайта. 

  

21 мая состоялся 4-й Спортивный слет суворовцев, нахимовцев и 

кадет Санкт-Петербурга на Кубок Губернатора. Кубок, 

предоставленный Фондом Клуба казанцев был вручен самому 

молодому участнику соревнований выпускником Тбилисского 

Нахимовского военно-морского училища, можайцем, В.Чиковани, 

прибывшем в Петербург для участия в заседании Совета СПб Союза 

СНК. 

На заседании Совета 19 июня выступил 

приглашенный гость - член Клуба Казанских 

кадет в Санкт-Петербурге, выпускник 1965 года, доктор исторических наук, 

полковник Евгений Абрамов, который коротко доложил историю одного из 

старейших кадетских корпусов - Александровском малолетнем в Царском Селе, 

рассказал о предложении установить "Памятник Кадетам России", доложил об 

истории празднования 180-летия со дня Бородинского сражения и рассказал о плане 

мероприятий по 200-летней годовщине знаменитой баталии. 

Совет поддержал все начинания Е.Абрамова, предложил образовать Оргкомитет по 

подготовке к празднованию.  



 

28 ноября состоялась  встреча курсантов Михайловской военной 

артиллерийской академии с ветеранами суворовских училищ и ветеранами 

боевых действий нашего времени. О создании в годы Великой 

Отечественной войны Суворовских военных училищ сообщил курсантам 

полковник в отставке Романов Борис Григорьевич. Наиболее подробно, с 

демонстрацией специально подготовленной презентации  он рассказал о 

становлении своего родного Казанского СВУ, в котором проучился 8 лет со 

дня его основания в 1944 году.   

 

23 февраля 2009 года прошел очередной турнир по 

бильярду, а уже на традиционном заседании Клуба с 70-

летием поздравили Валерия Каминского. Ему вручили 

поздравительный адрес, Валерий Бакланов подарил 

ротную фотографию, Стас Новицкий преподнес 

презент-сувенир наполняемый и наполнитель к нему, 

был вручен и кинжал. Было высказано много теплых и 

добрых слов нашему Валере. 

 

Практически с начала года заступил на свою многолетнюю «вахту» бессменный 

дежурный по штабу Санкт-Петербургского Союза суворовцев, нахимовцев и кадет наш 

однокашник Владимир Дмитриевич Боровский (4 в.). Осенью он был направлен от 

Клуба в Совет старейшин, членом которого является вот уже 10 лет.  В.Боровский также 

является нашим ярким поэтом, который не оставляет без своего четверостишия ни одного 

события в жизни нашего Клуба. 

 

По предложению В.Левченко и им же самим 

в преддверии 1-го съезда ОССНКР была организована 5-я 

научно-практическая конференция "Кадетское воспитание и 

образование: история и современность", ставшая по составу 

участников по сути международной. На этой Конференции 

выступали представители кадетского образования Республики 

Татарстан. На Втором съезде было организовано проведение 

тематического собрания представителей кадетских учебных 

заведений России - участников съезда, где была принята 

резолюция по кадетскому образованию. 

 

На собрании Клуба 9 мая наш поэт-

песенник Валерий Пареньков (6 в.) провел 

презентацию своих песенных альбомов, 

которые достойны помещения в библиотеку 

каждого кадета.  

Олег Чмут, как это водится, организовал 

телефонный мост с Казанью, куда были 

переданы поздравления и получены 

ответные от Хронусова, Фролова и  

Лемешко. 

 

 

16 сентября состоялся отъезд нашего Клуба в Казань на 

празднование 65-й годовщины образования родного Казанского 

СВУ. 

К  юбилею училища Борис Романов 

выпустил книгу «Четвертая рота» - 

воспоминания о свое роте в КзСВУ и своих 

однокашниках. 

На юбилейной Конференции СПб Союза 

СНК казанцы представляли самую большую 

группу делегатов среди всех других 

«землячеств». 

http://www.ruscadet.ru/nir/5-konf/programm.htm
http://www.ruscadet.ru/nir/5-konf/programm.htm


 

Весь 2010 год прошел под лозунгом борьбы за сохранение Суворовско-нахимовской 

школы кадетского воспитания. И активную роль в этом сыграли материалы сайта «Кадеты России». Да 

так, что одна госпожа начальница военного образования МО РФ Фральцова стала считать В.Левченко 

личным врагом, а следующую госпожу начальницу Приезжеву данные материалы довели до слез. По 

крайней мере, так передали из МО. 

 

23 февраля как и заведено собрались в «Корабелке». Наши 

ветераны Афганской войны Валерий Чернов и Валерий Сураев 

(оба 16 в.) рассказали о тех уже давних событиях. 

В.Боровский почитал свои стихи, В.Пареньков пришел с 

гитарой и исполнил несколько своих песен. 

На этой встрече Е. Карцев предложил издать сборник (альбом) 

фотографий наших встреч на юбилеях училища разных лет. Сам 

взялся оформить первые 

2 альбома юбилеев 2009 

и 2004 годов, где он был 

сам. А на другие юбилеи 

надо собирать 

фотографии. 
 

 

На фотографии нашего «знаменитого плаката»,  

которому уже лет 15, сфотографировались:  

В.Каминский, В.Ряднев, В.Пареньков, Б.Молотков, А.Найденков и 

В.Боровский.  

 
 

19 ноября по случаю Дня ракетных войск и артиллерии в 

Михайловской артиллерийской академии прошли торжества, 

организованные казанцами -Б.Романовым, Е.Абрамовым. 

В праздновании приняли участие начальник академии 

генерал-майор В. Дятлов (МсСВУ), генерал-лейтенант 

В.Денисенко (МнСВУ-1956), курсанты - выпускники 

Душанбинского СВУ, преподаватель академии 

подполковник О.Акифьев (УсСВУ). 

 

Е.Абрамовым (17 вып.) 

доктором исторических наук, 

Председателем региональной 

общественной организации морских пехотинцев были презентованы его 

новые книги об истории морской пехоты СССР. 

 

В том же году сайт «Кадеты России» принял участие в 

информационном обеспечении  Межрегиональной Олимпиады 

воспитанников СВУ, НВМУ и КК "Кадеты России - 2010", а 

его автор – В.Левченко - в работе жюри конкурса. 

 

На Конференции СПб Союза СНК в ноябре 2010 года за 

заслуги в кадетском движении орденом "Кадетский крест 

Содружества" были награждены Б.Романов и В.Боровский, а 

медалью «За службу с детства» - В.Каминский и О.Чмут. 

 

 

Перед самым новым годом из недр 

Московского содружества пришло предложение об установлении Дня кадета. Настоящая 

дискуссия разгорелась в январе 2011 года. Предложение, сделанное Василием Левченко о 

дате 25 января (14 января по с.с.), было поддержано большинством здравомыслящих 

суворовцев и кадет. «День Кадета» теперь отмечается в начале года. 

 

 



 

22 февраля программа "Отражение" телеканала ТВ-100 пригласила к 

участию в программе "Защитники Отечества" (речь шла о престижности 

военной службы)  члена Совета СПб ССНК В. Левченко. Речь шла о 

престижности военной службы. В заключении программы В.Левченко сказал: "В 

законе "О воинской обязанности и военной службе" записано, что военная 

служба - есть ОСОБЫЙ вид государственной службы. Вот когда военная 

служба будет не на словах, а на деле, видом ГОСУДАРСТВЕННОЙ службы, 

тогда и о ее престиже говорить не придется" 

 

23 февраля в нашем казанском Клубе прошло первое и 

единственное за все 30 лет истории Союза суворовцев в Ленинграде-

Петербурге заседание Совета в отдельно взятом «землячестве». 

 

В марте на сайте «Кадеты России» была организована заочная 

дискуссия на тему «Кадетское воспитание или кадетское образование», 

в которой также приняли участие наши однокашники - казанцы 

В.Баринов (Москва) и С.Афонский (Калининнград). 

 

В марте 2011 года было сделано «ОБРАЩЕНИЕ  К  КАДЕТАМ-КАЗАНЦАМ  А.В. 

ХРОНУСОВА» по результатам встречи ветеранов на праздновании 65-й годовщины 

Казанского СВУ в 2009 году. В создавшейся дискуссии приняли участие и члены нашего 

Клуба С.Грибовский и Н.Ивашков (оба 23 в.) 

 

С мая 2011 года Клуб возглавил Валерий Каминский (8 выпуск). Вместе с 

Б.Романовым он был членом первого состава Совета СПбССНК, создавал наш Клуб. 

 

 

 

Олег Чмут начал сбор 

первых экспонатов 

нашего Музея и 9 мая 

представил собранную им 

библиотеку о Казанском 

СВУ и за авторством 

суворовцев - казанцев. 

 
 

25 мая В.Левченко принял участие в телевизионной передаче "Честь имею" на телеканале "Ваше 

общественное телевидение". Речь шла о системе кадетских учебных заведений в России и Петербурге, о 

подготовке офицеров, о деятельности СПб Союза СНК. 

 

26 ноября прошла очередная 

Конференция СПб Союза СНК, на 

которой казанцы опять предстали самой 

многочисленной делегацией, а после 

Конференции на товарищеский ужин 

нашего Клуба напросились представители 

Свердловского содружества С.Климов, и 

Ленинградского землячества Е.Пешиков. 

 

23 февраля 2012 года Клуб принимал 

дочь Вадима Емельянова, воспитанника 

КзСВУ, бронзового призера Олимпийских 

игр 1964 г., однокашника О.Чмута 

9 мая был «официально открыт» Музей 

Клуба, были продемонстрированы альбомы 

фотографий, сделанных Е.Карцевым и 

библиотека Клуба, собранная О.Чмутом. 



 

В 2011-2013 годах В.Левченко разработал три проекта 

развития Дома офицеров в целях военно-патриотического 

воспитания подрастающего поколения. В марте 2011 – проект 

«Клуба СПб Союза СНК при Доме офицеров Западного военного 

округа», который был представлено тогдашнему руководству Дома 

офицеров.  В апреле  2013 – проект «Офицерское собрание. Каким 

может быть Окружной дом офицеров ЗВО.»  В июле 2013 -  Проект 

«Центр Военно-патриотической работы в ГДО ЗВО». Последний проект был представлен  лично только что 

назначенному Командующему ЗВО генерал-лейтенанту А.Сидорову, воспитаннику Свердловского СВУ. К 

сожалению, проекты так и остались проектами. Это все оказалось никому не нужным.  

 

23 февраля 2013 года состоялись очередные соревнования по бильярду среди ветеранских команд. 

Места распределились следующим образом: 1 - Казанское СВУ-I, 2 - Новочеркасское СВУ, 3 - Минское 

СВУ, 4 - Казанское СВУ-II.  Затем состоялся товарищеский обед, на котором присутствовали 

представители Московского, Тверского, Новочеркасского, Минского, Ташкентского СВУ, Рижского и 

Ленинградского НВМУ. 

 

 

И общая фотография на память 
(сверзу-вниз, слева-направо) 

А,Грязнов (НВМУ), Н.Ивашков, Е.Ордяков, А.Русских, 

В,Ряднев 

С.Иващенко (РНВМУ), А,Емельянов, В.Пареньков 

В.Хузин (ПтСВУ-МВД), Е.Карцев, В.Боровский, 

Ю.Овчинников, О.Моисеев 

В.Иванов (НчСВУ), (?), С.Гавва 

О.Чмут, В.Сураев, В.Каминский, Б.Молотков, В.Бабкин 

(МсСВУ) 

Получилось опять  

«Все флаги в гости к нам»! 

 

 

 

2 марта  года по инициативе и с самым активным участием 

суворовцев-казанцев Е.Карцева, В.Левченко и В.Боровского 

состоялся субботник в комнате Совета СПб Союза СНК в Доме 

офицеров. Наконец-то там был наведен суворовский порядок. 

Как оказалось, только казанцы и могут навести порядок! 

 

8 сентября отметили 70 лет нашему Спорторгу и Директору 

Клуба Олегу Чмуту. Тост в его честь сочинил Валерий 

Пареньков. Военный комиссар города за долголетнюю работу 

по воспитанию будущих защитников Отечества наградил Олега 

медалью.                                                                            «Был награжден и назван Молодцом!» 

. 

С 2013 года наиболее выдающиеся события в 

жизни Клуб отмечает полуденным выстрелом из 

пушки Нарышкина бастиона Петропавловской 

крепости. И все это благодаря нашему же казанцу 

Виктору Мерзликину (23 вып.) 

Именно так мы отпраздновали 80-летие 

офицера-воспитателя Казанского СВУ 

Владимира Васильевича Чигиря, прибывшему 

в гости к сыну – Игорю. 
На фотографии: 

И.Чигирь (39 вып.), В.Суровов (22 вып.), В.В,Чигирь 

с супругой, Е.Абрамов (17 вып.), Е.Карцев (29 вып.), 

С.Грибовский (23 вып.), В.Шульте (21 вып.) 

В.Мерзликин (23 вып.) 

 

 



 

23 ноября. Отчетно-выборная Конференция СПб Союза суворовцев, нахимовцев и кадет. 

 

 

И вновь казанцы на 

Конференции Союза – 

самая многочисленная 

группа. 

 
(сверху-вниз, слева-направо) 

В,Суровов (22 вып.), В.Сураев (16 

вып.), К.Колесников (25 вып.), 

Е.Абрамов (17 вып.), Е.Ордяков 

(23 вып.), И.Чигирь (39 вып.) 

В.Каминский и В.Ряднев (оба 8 

вып.), В.Чернов (16 вып.), 

Е.Карцев (29 вып.) 

Н.Александров (16 вып.), 

О.Чмут (14 вып.) В.Мерзликин 

(23 вып.) А.Русских 

нассоциированный член Клуба 

 

 

 

 

 

 

 Евгений Абрамов (17 вып.), доктор исторических наук, проводит большую работу по 

восстановлению неизвестных или забытых событий околокадетской жизни России. 

Вот и на этой конференции он презентовал и подарил Совету свою книгу  - "Историю 

Александровского кадетского корпуса для малолетних в Царском селе" 

Как и установлено, 23 февраля 2014 года Клуб суворовцев-казанцев чествовал своих юбиляров 

  
Игорю Чигирю исполнилось 50, Владимиру Васильевичу Чигирю - 80, Владимиру Дмитриевичу Боровскому 

тоже 80, Валерию Григорьевичу Каминскому и Борису Николаевичу Молоткову всего-то по 75. 

 

9 мая перед прохождением «Бессмертного полка» казанцы в Штабе 

СПб Союза СНК в Доме офицеров (к.73 на четвертом этаже) организовали 

встречу с Председателем Приморского 

краевого суворовско-нахимовского 

клуба Гарольдом Кузнецовым, 

воспитанником Свердловского СВУ, 

первосуворовцем. Во время 

прохождения по Невскому проспекту 

по инициативе казанцев Г.Кузнецов с 

исторической «Победы» произнес приветствие ленинградцам от 

дальневосточников. 

 

 

 

 



 

17 июня. Нарышкин бастион. Выстрел в честь 70-летия КзСВУ 

 
Организатором мероприятия выступил Виктор Мерзликин (23 в.), а сам выстрел сделал наш 

неформальный командир Председатель Клуба – Евгений Карцев. Гильза будет подарена Музею училища. 

 

13 сентября Клуб собрался на последнее заседание перед поездкой на юбилей училища. 

 

Были просмотрены дары 

училищу: гильза от выстрела с 

поздравительной надписью 

(Е,Карцев) и панно, изготовленное 

Стасом Кузовлевым. 

 

Здесь уместно также 

отметить, но наш ГлавТренер - 

Олег Чмут с давних времен, аж с 

1984 года, посещает родное 

училище и, как правило, всегда 

привозит какой-либо 

спортинвентарь в подарок 

суворовцам. 

 

 

 

 

 

 

 

19-21 сентября. 70 лет КзСВУ 

 

17 сентября. У поезда. Ехали дружно. Как и ожидалось, 

Борис Монахов на поезд опоздал на 7 секунд, но ... он успел 

следующим "Сапсаном" нас перегнать,  пересесть на поезд Москва-

Казань и ... встретить нас в Казани! 

 

 

 

 



 

 
2014. Делегация (далеко не вся, некоторые, как всегда, опоздали) казанцев из Петербурга. 

 

 

 

 
Делегация Клуба с поздравлениями и подарками родному училищу на Торжественном ужине в Баскет-холле. 

 

 

 



 

4 ноября. Отметили День Единства. 

Спартакиада СПб Союза СНК. 

Вот так «из-за угла» на «шуточном столе» 

пришлось играть Евгению (Карцеву) и Георгию 

(Шевлякову). 

 

 

 

На этом собрании Валерий Пареньков прочитал 

новое свое стихотворение «Не гаснет огонь» 

 
Река нашей жизни течет все быстрее, 
Грядущего века к нам ветры спешат, 
А сердце в кадетской груди не стареет, 
Не гаснет огонь, не черствеет душа. 
Мы с детства заботой Отчизны согреты 
И в жизни девизу верны одному, 
Как встарь присягнули России кадеты: 
"Жизнь - только Отечеству, Честь - 
никому!" 
Делами ли мирными день твой наполнен, 
Кровавый ли бой ждет тебя впереди, 
Будь дерзким, отважным, разумным и 
помни - 
Суворовский знак у тебя на груди! 

А если высот ты достигнешь немалых, 
Цветами уложишь свой жизненный путь, 
Суворовский строй - твоей славы начало - 
Ты в жизни своей никогда не забудь. 
Мы чтим командиров, старшин, педагогов, 
Отдавших нам знанья и мудрость свою, 
Друзей, что ушли безвозвратной дорогой, 
Кто локтем не тронет в кадетском строю. 
Нам чужды предательство, ложь и измена, 
Кадеточкам верим, как верим себе, 
Им не было, нет и не будет замены, 
Любовь их хранит нас от тысячи бед. 

На суше ив море, на сопке и льдине 
Кадет беспокойные бьются сердца, 
В них кровь горяча, нас не старят седины, 
А значит и песни не будет конца. 
Подымем бокалы и влагу хмельную, 
Пригубим за жизни высокий настрой! 
За Совесть! За Честь! За Казань дорогую! 
За Алый Погон! За Суворовский Строй! 
Подымем бокалы за честную службу! 
Чтоб встала с коленей Великая Русь! 
За Совесть! За Честь! За Кадетскую 
Дружбу! 
За Санкт-Петербургский кадетский Союз! 

 

 

23 ноября. Марсово поле. День рождения А.В.Суворова 
 

 
Перед Конференцией делегация Клуба возложила цветы к памятнику Российского Непобедимого Генералиссимуса 

А.В.Суворова. Вместе с нами был и Первый Председатель Ленинградского Союза суворовцев, новочеркасец Василий 

Иванов. 

 

 

 

 

 



 

Наша делегация и на этой конференции была самой многочисленной, хотя мы пригласили и не всех 

членов Клуба. И никто этого не сможет оспорить. 

 
На снимке:И.Чигирь (39 вып.), С.Гавва (24 вып.), Е.Абрамов (17 вып.), К.Колесников (25 вып.), В.Чернов (16 вып.), 

Н.Александров (16 вып.), А.Емельянов (32 вып.), Е.Карцев (27 вып.), Д.Большов (49 вып.), В.Боровский (4 вып.), В.Каминский (8 

вып.). Вот такая команда, от 4 до 49 выпусков! 

 

В последние годы казанцы стали подозревать, что не все в Совете, который с 2011 года возглавил один 

нахимовец, делается честно. В 2014 году В.Левченко возглавил Комиссию по расследованию финансового 

состояния дел в Совете Союза СНК. К сожалению, результатам работы Комиссии в то время хода не дали. 

 

23 февраля 2015 на заседании Клуба чествовали Валерия Ивановича Чернова, которому исполнилось 

70 лет. 

      
Среди разных подарков была преподнесена бутылка водки «Мамонт», что весьма точно и в самом 

хорошем смысле характеризовало нашего старшего товарища в нашей же суворовской среде. 

 



 

 

 
30 августа было 

слегка 

запоздалое 

чествование 60-

летия Василий 

Левченко. 

Евгений Карцев 

вручает 

специальный  

пенсионный 

подарок – стакан 

в подстаканнике. 

 

На левой фотографии элемент надписи на Клубном альбоме: «Фотоальбом казанцев-суворовцев 

Санкт-Петербурга и Ленинградской области. 2014-2019». 

 

В октябре по начтоянию тогдашнего Председателя Совета сайт «Кадеты России» перестал быть 

официальным сайтом СПб Союза СНК. Причиной такого решения явилось боязнь руководства Совета 

дальнейшего официального расследования финансовых махинаций в Союзе, совершенных нахимовцем 

Грязновым 

 
На отчетно-выборной Конференции в Мальтийской капелле Санкт-Петербургского СВУ выступает 

Председатель Клуба суворовцев-казанцев Евгений Карцев. 

 

23 февраля 2016 года. Спартакиада. 

    
Валерий Сураев исполняет коронный удар с подставкой, а Олег Моисее отражает «атаку» 

http://www.ruscadet.ru/kktoday/kk%20mo/sms_nmns/kzsvu/spb/2016-17/2016.htm


 

 
На фотографии (слева-направо) 

Н.Александров (16 вып.), В.Суровов (22 вып.), Е.Ордяков (23 вып.), Б.Молотков (8 вып.), О.Чмут (14 вып.), В.Боровский (4 вып.), 

В.Каминский (8 вып.), Е.Осташков (КлСВУ(, Е.Карцев (27 вып.), В.Мерзликин (23 вып.), Г.Григорьев (13 вып.), В.Левченко (24 вып.) 

 

25 февраля на Совете СПбССНК в должности координатора Открытого литературно-

патриотического конкурса «Я люблю Россию» утверждён Порохов Сергей Юрьевич – выпускник 

Казанского СВУ 1974 года, член Союза писателей России (председатель Ленинградского областного 

отделения), член Союза журналистов Санкт-Петербурга и Ленинградской области, ведущий редактор - 

член редакционной коллегии газеты «На страже Родины» Западного военного округа, редактор газеты 

«Центральный военно-морской музей». Поддержаны предложения Порохова С.Ю. о реструктуризации 

редакционной коллегии конкурса и регистрации литературно-патриотического альманаха «Я люблю 

Россию» в качестве средства массовой информации. Правда, 25 августа Совет отменил свое же решение по 

неизвестным причинам. 

 

 

9 мая. Традиционное собрание и фотографирование. Общая фотография есть на сайте Клуба. А здесь 

фотография непривычная. 

 
Они уже, конечно, не студенты, но от спорта далеко не отбежали. Особенно левый. У него вся жизнь в 

спорте. Это наш спорторг – Олег Чмут. 

 

В этом году члены Клуба 23 выпуска организовано посещали Казань во время своего юбилея – 45-летия. 

 

 



 

23 февраля 2017 года. Традиционная встреча, соревнование. Награждение. 

 

        
На правом снимке Г.Шевляков (и это уже наша Традиция) произносит проникновенный тост-признание 

уважения старшим братьям-суворовцам. 

 

7 июня В.Мерзликин (23 вып.) провел встречу с воспитанниками ЕкСВУ, прибывшими в Санкт-

Петербург для знакомства с Михайловской артиллерийской академией и ВИМАИВиВС. 

 
 

9 июня г. Е.Карцев провел на базе сборного пункта ГВК встречу с воспитанниками Кронштадтского 

морского военного корпуса 

 
 



 

26 сентября. День КзСВУ в «Корабелке» 
 

 
 

Немного запоздало, но поздравили Валерия 

Паренькова с прошедшим юбилеем – 80 летием. 

 

На снимке (слева-направо) 
Г.Григорьев (13 вып.), В.Скотников (4 вып.), Б.Молотков (8 вып.), 

,Овчинников (12 вып.), В.Пареньков (6 вып.), В,Каминский (8 вып.), 

В.Левчнко (24 вып.), Е.Карцев (27 вып.), О.Моисеев (29 вып.), 

В.Малинский (17 вып.), О.Чмут (14 вып.) 

 

 9 октября Е.Карцев принял участие в Праздновании Дня учителя в Кадетском пожарно-спасательном 

корпусе 

 
 

25 ноября. Отчетно-выборная конференция СПб Союза СНК.  

 
На этой конференции прозвучал доклад В.Левченко о творящихся в руководстве Союза безобразиях. 

Олег Чмут потребовал расследования, но его «не услышали». К сожалению, Клуб суворовцев-казанцев не 

имел права дальше работать в таком Совете.  И это была последняя конференция, в которой Клуб принял 

участие при нынешнем руководстве. 



 

23 февраля. Общее собрание суворовцев-ветеранов КзСВУ, МнСВУ, ККСВУ, СвСВУ в честь 

100-летия РККА - САиВМФ 

 
Общее собрание с представителями других суворовских училищ было 

организовано в честь 100 летней годовщины СА и ВМФ – ведь 

подавляющее большинство ветеранов – это ветераны именно Советской 

армии и ее Военно-морского флота. Свердловчанин Анатолий Алехин дал 

камерный концерт на тему советских военных песен.  

На этом собрании было принято Заявление Совету рассмотреть вопрос 

пребывания в должности руководителя нахимовца Грязнова, запятнавшего 

честь мошенничеством. 

 

9 мая. Собрание Клуба с приглашением суворовцев-ветеранов СвСВУ 

Собрание состоялось на нашей базе в «Корабелке», куда были приглашены наши товарищи – 

свердловские суворовцы. 

                
В связи с тем, что руководители Совета СПб Союза суворовцйев, нахимовцев и кадет не принимают во 

внимание мнение нашего Клуба общим стало решение приостановить членоство Клуба суворовцев-

казанцев в Союзе суворовцев Санкт-Петербурга, пока его возглаляют нечестные люди. 

 

В июне 2018 суворовцы-казанцы помогли нашему поэту-песеннику Валерию 

Паренькову в выпуске очередного сборника стихов и песен "Здесь встали навечно в 

суворовский строй" 
Нас в сорок четвёртом Казань приютила, 

Мальчишек – сирот, опаленных войной, 

Училище нас обогрело, взрастило, 

                                Нам дружной семьей стал суворовский строй. 

 



 

24 ноября. День рождения А.В.Суворова. 

    
  Этот день члены Клуба отметили выстрелом из пушки в Петропавловке, прослушали интересный 

рассказ В.Мерзликина об артиллерии и ее участии в военных событиях последних лет  под 100 фронтовых 

С.Кузовлева, возложили цветы к памятнику Генералиссимуса и закончили в «Граде Петрове». 

      
 

23 февраля 2019 года. 

В этот день наш Клуб по уже устанавливающейся постоянной традиции  организовал совместное 

мероприятие с кавказскими, свердловскими, минскими и новочеркасскими суворовцами-ветеранами. 

 

    
 

Председатель «Кадетского движения» свердловский суворовец Владимир Проскурнин 

подарил Музею нашего Клуба альбом своих песен, а затем был аккомпаниатором хорового 

исполнения военных песен. 

Его однокашник по училищу Валерий Колмыков презентовал очередную историю 

Свердловского СВУ «В нашем имени слава России». 

Там же был представлен черновик настоящего буклета, который также был передан в 

Музей Клуба. 



 

И общее фото на память. 

 
 

Очередная встреча состоялась не как было ранее установлено 9 мая, а 19 мая. Это было вызвано рядом 

обстоятельств, главным из которых было крайне нервозное состояние нового руководства учебного 

заведения, в котором расположен наш Музей, в ожидании призрачных терактов. Вот так напугали до 

смерти разных руководителей, что они даже запрещают работу спортивных клубов по выходным и 

праздникам. 

Впрочем, членам Клуба надо было решить ряд организационных 

вопросов по Главному событию года - празднованию 75-летнего юбилея 

училища. Решить - с чем же Клуб предстанет пред очами своей Альма-

матер. 

Тем не менее встреча состоялась, и началась она, как обычно, с 

соревнований ветеранов по русско-

американскому бильярду, дартсу и 

настольному теннису. 
Евгений Карцев исполнил почетную обязанность по вручению нашим 

ветеранам от имени горвоенкома юбилейных наград: Юрию Овчинникову (12 

вып.) и Валентину Скотникову (4 вып.) 
После соревнований обсудили вопросы организации поездки в 

Казань на юбилей училища. Была определена дата приобретения 

билетов в один вагон: так ехать веселее. 

Станислав Кузовлев предложил вариант изготовления панно - 

главного подарка к 

юбилею. Его инициатива была всеми поддержана.  

 

После официальной церемонии традиционно 

сфотографировались.  

 

Собрание продолжилось на квартире новочеркассца, 

первого Председателя Ленинградского Союза 

суворовцев Василия Иванова, и прошло в теплой 

душевной обстановке за пирогами и чаем. Василию 

Иванову наше казанское суворовское спасибо! 

 

 

 
 



 

6 июня 2019 года. В этот день члены Клуба в присутствии нынешних суворовцев Казанского и 

Екатеринбургского СВУ, кадет военно-спортивной школы произвели выстрел-дуплет из двух пушек 

Нарышкина бастиона в честь 75-летия Казанского СВУ 

 
Выстрел было определено провести Олегу Чмуту. Как истинный спортсмен, он на десятую долю 

секунды опередил выстрел второй пушки. 

                
 

К удовольствию суворовцев-ветеранов в это время в городе находилась 1 рота Казанского СВУ. Нашим 

суворовцам очень помог Виктор Мерзликин, показавший им Военно-исторический музей артиллерии, 

инженерных войск и войск связи, находящийся напротив Петропавловки. После экскурсии суворовцы были 

приглашены на бастион крепости и присутствовали при выстреле в честь юбилея училища. 

Также вместе с суворовцами-казанцами были воспитанники Кадетской военно-спортивной школы, с 

которыми работает наш член Клуба Игорь Чигирь, сын офицера-воспитателя Казанского СВУ В,В.Чигиря. 

 



 

Казанское СВУ сегодня 
 

 
 

Училище перестраивается. На нижней фотографии план 

обустройства, которое уже ведется. 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

  
Родионовский институт благородных девиц. 1981 Казанское СВУ в 1944 

 

30 лет  

Клубу суворовцев-казанцев  

в Ленинграде - Петербурге 
 

 
В списках бывших и ныне проживающих в Санкт-Петербурге значится более двухсот казанцев без учета 

"переменного состава" – курсантов ВВУЗов. Жаль, конечно, но выпускники последних лет начали терять те 

связующие суворовцев-ветеранов устои воспитания, которые были присущи выпускникам прошлого века. 

Видимо, сказались «образовательные реформы», которые вот уже четверть века все трясут суворовско-

нахимовскую школы кадетского воспитания. Приверженцами которых и являются старшие выпускники. 

 

В 2018 году был принят Регламент Клуба суворовцев-казанцев в Петербурге 



 

Регламент Клуба 

 

"Клуб суворовцев-казанцев" создан для общения, общих дел и взаимопомощи выпускников Казанского 
Суворовского военного училища, постоянно проживающих или временно находящихся в Санкт-Петербурге и 

прилегающих районах.  
Клуб образован в 1989 году. 

 
Клуб основан на добровольном членстве. Члены клуба могут иметь следующий статус: 
- Действительный член Клуба - посещает собрания и участвует в делах Клуба, имеет постоянную связь с Клубом 
- Ассоциированный член Клуба - вступивший в Клуб, но не поддерживающий постоянной связи с Клубом 
Изменение статуса Члена Клуба производится по факту взаимоотношений. 
Выпускник, преподаватель или воспитатель Казанского СВУ может быть избран Почетным членом Клуба по 

решению Собрания Клуба. 
 
Принципы, которыми руководствуется Член Клуба: 
- неукоснительно соблюдать Честь имени суворовца - казанца, 
- в отношениях с любыми лицами поддерживать и отстаивать реноме Казанского СВУ и Клуба, 
- уважать мнение другого члена Клуба; младший выражает свое мнение после старшего, 
- ни при каких условиях не выносить на обсуждение посторонних лиц внутренние дела Клуба и взаимоотношения 

среди членов Клуба, 
- интересы Клуба имеют превалирующее значение перед интересами любых других организаций кадетского 

движения, 
- принятые решения дальнейшему обсуждению вне Клуба не подвергать. 
 
Член Клуба реализует свои права: 
- участием в Собраниях Клуба, высказыванием и отстаиванием своего мнение до принятия общего решения, 
- предложением идей и способов их реализации для общей пользы, 
- вовлечением в общие дела Клуба иных лиц, если это посчитает необходимым. 
Член Клуба в  любое время вправе рассчитывать на помощь своих товарищей по училищу. 
 
Высшим органом Клуба является Собрание членов Клуба. 
Решения Собрания предполагаются обязательными для членов Клуба. 
В случае личного несогласия с принятым на Собрании решением член Клуба воздерживается последующей его 

критики перед иными лицами. 
Собрание созывается Председателем Клуба. При возникновении уважительных причин или достойных поводов 

любой член Клуба имеет право инициирования Собрания, предлагая день его созыва и порядок. 
Для постоянных Собраний решением Клуба определены даты (или близкие к ним выходные дни): 
23 февраля - день Советской Армии и Военно-морского флота, 
9 мая - День Победы Советского народа в Великой Отечественной войне 
19 сентября - День Казанского СВУ 
24 ноября - День рождения А.В.Суворова (в случае участия членов Клуба в Конференции СПб Союза СНК). 
 
Собрание избирает должностных лиц Клуба: 
Старейшину Клуба -  самого старшего дееспособного члена Клуба, 
Почетного Председателя Клуба - наиболее опытного делами в кадетском движении из старших членов Клуба, 
Председателя - деятельного и способного к организационной и объединительной работе члена Клуба 
Старейшина Клуба вырабатывает Кодекс поведения члена Клуба и является при необходимости третейским судьей 

в межличностных отношениях членов Клуба 
Почетный Председатель Клуба является первым советником и помощником Председателя в работе Клуба. 
Председатель Клуба организует всю работу Клуба и представляет Клуб во внешних организациях. 
Председатель назначает ответственных членов Клуба за определенные года выпусков, которые проводят 

работу по поиску и привлечению новых выпускников КзСВУ к участию в Клубе. 
 
Имущество Клуба. 
Клуб создает своими делами свою Историю, может иметь свое Знамя и свой Музей, создаваемый на базе 

вещественных пожертвований членов Клуба, иные атрибуты своей индивидуализации. 
Музей располагается по возможности в отдельном помещении, которое может быть предоставлено членом Клуба, 

либо приобретенном в собственность Клуба. По решению Собрания в особых условиях имущество Музея Клуба может 
быть передано в Музей Казанского СВУ. 

Клуб может иметь свой официальный сайт и иные печатные органы средств массовой информации. 
 
Участие в иных организация Кадетского движения. 
С момента своего создания Клуб является корпоративным членом Ленинградского союза суворовцев (ныне - Санкт-

Петербургский Союз суворовцев, нахимовцев и кадет) на правах "землячества", при этом за каждым членом Клуба 
сохраняется неотъемлемое право быть членом СПб Союза СНК в индивидуальном порядке. 

Клуб самостоятельно решает вопросы взаимодействия с иными организациями Кадетского движения.  
В соответствии с условиями своего участия Клуб может делегировать своих членов в выборные органы других 

организаций для представления интересов Клуба. При этом делегированный член Клуба воздерживается от выражения 
своего личного мнения в случаях, когда оно расходится с принятым решением Клуба. 

Клуб не препятствует решению любого своего члена участвовать в иных организациях Кадетского движения, при 
условии, что в этом случае он будет воздерживаться от выражения мнения от имени Казанского СВУ и/или Клуба, если 
оное ему не делегировано решением Клуба. 

  
Принят на Собрании Членов Клуба  9 мая 2018 года 



 

 
 

Офицеры Казанского СВУ в 1944 году. 

 

II. 
Они достойно несут звание Казанский суворовец в 

Ленинграде – Санкт-Петербурге. 
 

1 выпуск 1949 года 
Приказ № 336 от 22 сентября 1949 г. «На основании материалов выпускных экзаменов на аттестат зрелости 

полагать окончившими полный курс Казанского суворовского военного училища с вручением аттестата зрелости… 

13. Капралова Адольфа Георгиевича 

14. Курсакова  Владимира Ивановича…» 

 

КУРСАКОВ Владимир Иванович (1931) 

Родился Владимир в Смоленске. Отец, партийный работник, погиб, будучи одним 

из руководителей партизанского подполья.  

В 1944 г. Владимир был определен в Казанское СВУ. В училище был более склонен 

к гуманитарным наукам, являлся активистом в общественной жизни и художественной 

самодеятельности. После окончания СВУ был направлен в Рязанское пехотное 

училище, которое закончил по 1-му разряду и был в 1951-м произведен в офицеры. 

Офицерская служба началась в составе советских войск в Германии в должности 

командира разведывательного взвода мотострелкового полка на границе Чехословакии 

и Западной Германии. Там же при боестолкновении в демаркационной зоне получил 

осколочное ранение. 

В 1953 году Владимира избрали секретарем комитета ВЛСКМ полка. С этого момента он становиться 

штатным политработником. Его дальнейшая служба проходит в Закавказском военном округе. 

В 1960-61 годах обучался на Центральных курсах политсостава СА в Смоленске. Как один из лучших 

выпускников направляется в первые подразделения формируемых войск РВСН. Майор Курсаков служил в 

ракетных полках на Украине, Урале, севере России в должностях пропагандиста, секретаря парткома, 

заместителя командира полка по политчасти. Во время напряженной службы 

Владимир закончил исторический факультет ЛГУ и поступил в адъюнктуру Военно-

политической академии им. Ленина на кафедру философии. Диссертацию на 

соискание степени кандидата наук защитил по теме «Социальные идеалы и 

особенности их формирования у молодых воинов». 

В 1976 году подполковник В.Курсаков направляется преподавателем в 

Ленинградское высшее военно-политическое училище ПВО, но вскоре 

перенаправляется в Даугавпилсское ВВАИУ начальником кафедры  марксизма-

ленинизма, где прослужил до увольнения в 1982 году. 

До 1985 г. проработал заведующим кафедры философии Латвийского 

пединститута. После возвращения в Ленинград работал на кафедре общественных наук ВМА им. Кирова. 

Автор около 200 научных и публицистических работ, в том числе пяти книг, учебника «Философия 

медицины», «Медицинская этика» и многие другие.  Старейший член Клуба суворовцев-казанцев в 

Петербурге. 



 

 

 
 

4 выпуск 1952 

 
Приказ №385 от 18 сентября 1952 года: «На основании материалов выпускных экзаменов на аттестат зрелости 

полагать окончившими полный курс Казанского суворовского военного училища с вручением аттестата зрелости: 

   25. Романова Бориса Григорьевича – с серебряной медалью 

   28. Спульника Сергея Александровича 

   31. Скотникова Валентина Самуиловича 

116. Боровского Владимира Дмитриевича …» 

 

РОМАНОВ Борис Григорьевич (1935-2011) 
«Родился 24 марта 1935 года в городе Серов Свердловской области. Отец – Романов 

Григорий Иванович добровольно ушел на фронт и погиб 4 сентября 1942 года, на 

четвертый день начала моей учебы в школе. Окончив два класса, с сентября 1944 года 

продолжил учебу в Казанском СВУ. Любимым предметом в училище была математика, 

которой  обучали замечательные педагоги – майоры Ляпин Михаил Петрович, 

Тарабукин Василий Николаевич, Сайкин Семён Федорович. Последние два года учебы 

вместе с несколькими одноклассниками занимался в городском математическом кружке 

при физико-математическом факультете Казанского государственного университета. 

Весной 1952 года принял участие в городских математических олимпиадах, проводимых 

университетом и педагогическим институтом. Занял на них шестое и третье место 

соответственно. 

Суворовское училище окончил с серебряной медалью. В училище же 24 сентября 1952 года переоделся 

в защитную курсантскую форму и принял военную присягу. Осваивать военную профессию продолжил в 

Ленинградском дважды Краснознаменном пехотном училище имени С.М. Кирова. Располагалось оно в 

Воронцовском дворце, где до 1917 года кухонным мужиком в Пажеском корпусе работал мой дед Иван. 

Службу продолжил в Ленинградском военном округе – первый год в стрелковом полку, а затем – в 

артиллерийских частях. Без отрыва от полигонов в 1964 году окончил математико-

механический факультет Ленинградского госуниверситета. Но оказалось, что для 

продвижения по службе нужно только высшее военное образование, поэтому в 1965 году 

поступил в Военную артиллерийскую академию им. М.И. Калинина. Окончил её в 1969 

году с золотой медалью. Год командовал дивизионом тактических ракет, а затем стал 

преподавателем этой академии. Прошел в ней путь до заместителя начальника кафедры.  

Без отрыва от “производства” защитил кандидатскую диссертацию, стал доцентом. После 

увольнения из Вооруженных Сил в 1990 году остался работать  в академии.  



 

На гражданском поприще у меня менялись должности – старший научный сотрудник, доцент кафедры 

высшей математики, заведующий учебным кабинетом, а у академии наименования – Военная 

артиллерийская, Михайловская артиллерийская, Михайловский артиллерийский университет  и Военный 

артиллерийский университет. 

После окончания суворовского училища переписывался с однокашниками, встречался с некоторыми из 

них по служебным делам, но чаще принимал гостей-суворовцев:  Питер – город привлекательный не только 

для иностранных туристов. Впервые на встречу выпускников Казанского СВУ приехал осенью 1984 года. 

Вернулся с памяткой “Суворовцы - казанцы”, которая пригодилась для продолжения славных дел Анатолия 

Хронусова “со товарищи” в Питере – создания здесь дружного коллектива выпускников родного училища. 

С этой целью осенью 1989 года разослал по адресам из памятки приглашение питерским казанцам принять 

участие в организационном собрании Ленинградского союза суворовцев. Состоялось оно в день рождения 

А.В. Суворова 24 ноября в Доме офицеров. Этот день и положил начало сообществу казанских суворовцев 

в северной столице. Мне было доверено руководить им и вместе с Валерием Каминским (выпуск 1956г.) 

представлять в Совете Ленинградского союза суворовцев. 

В ноябре 1993 года в клубе академии им. А.Ф. Можайского состоялось второе отчетно-выборное 

собрание ЛСС, на котором мы с Валерием Каминским вновь были избраны в его руководящий орган.  

Заседание нового Совета состоялось в Ленинградском СВУ. Командование училища для этого 

предоставило нам проходную комнату отдыха в солдатской казарме. Здесь я был избран председателем 

Совета Союза суворовцев  Санкт-Петербурга (СССПб) и посчитал для себя первейшей задачей – подыскать 

более удобное помещение для работы Совета. Вскоре с помощью выпускника Казанского СВУ 1956 года 

Станислава Новицкого оно было найдено. Заместитель начальника клуба Военно-медицинской академии 

Михаил Ганьшин (Киевское СВУ, 1952 г.) обязался выделять для работы Совета, а также для всех сборов 

суворовцев необходимые помещения. 

Во главе Совета СССПб я был до ноября 1995 года. Отмечу наиболее важные 

дела, которые свершились под руководством Совета в 1993-1995 годах. 

Прежде следует отметить, что большую помощь Совету оказывала  “Морская 

газета” – газета Краснознаменной Ленинградской военно-морской базы, в 

которой работал очень активный в кадетских делах выпускник Киевского СВУ 

капитан-лейтенант А. Крышталь. Эту газету получали многие члены ЛСС, а 

Совет подписывал на неё ветеранов суворовских и нахимовских училищ, 

участвовавших в Великой Отечественной войне. Эта газета поступала также в 

нахимовское и суворовское училища Санкт-Петербурга, а также отправлялась 

зарубежным кадетским объединениям. В “Морской газете” широко освещалась 

деятельность союза суворовцев, его зарубежные связи, а также новости из 

жизни кадетских корпусов, суворовского и нахимовского училищ. В ней же 

публиковались все объявления для членов ЛСС.  

Второго июля 1994 года в “Морской газете” было опубликовано обращение 

Совета СССПб. В нём  всем, кто чтит память великого русского полководца, 

предлагалось принять участие в сборе средств на восстановление Государственного мемориального музея 

А.В. Суворова. Этим обращением была поддержана инициатива выпускника Московского СВУ капитана С. 

Литвиненко, уже собравшего к тому времени для музея в Санкт-Петербургском высшем военно-

инженерном училище связи свыше 1, 5 миллиона рублей. Через некоторое время обращение Совета СССПб 

было опубликовано газетой МО РФ “Красная звезда”. В итоге в сборе средств для музея  А.В. Суворова в 

то тяжелое для всей страны время приняли участие не только петербуржцы, но и жители многих других 

городов России. Пожертвования на восстановление музея поступали также от зарубежных российских 

кадет. 

Неоценимую помощь союзу суворовцев Санкт-Петербурга оказывал пресс-центр Ленинградского 

военного округа, в котором работал выпускник Казанского СВУ 1974 года подполковник Сергей Порохов, 

и окружная газета “На страже родины”, в которой содействие союзу оказывал его однокашник 

подполковник Александр Кочубей (выпуск 1977 года). Сергей Порохов обеспечивал  систематическое 

освещение деятельность союза всеми средствами массовой информации города. Александр Кочубей писал 

о них в  газете Ленинградского военного округа. Кроме того, по его инициативе выходили специальные 

выпуски этой газеты, посвященные кадетским и суворовским делам. 

Осенью 1994 года Совет СССПб принял активное участие в подготовке и проведении первой 

Всероссийской конференции “Кадетские корпуса России”. Ее проводила мэрия Санкт-Петербурга 

совместно с Военно-историческим музеем артиллерии, инженерных войск и войск связи, а также с 

Российской академией ракетно-артиллерийских наук. 

В марте 1995 года при Санкт-Петербургском СВУ проводился зимний этап  XXI спартакиады 

нахимовского, суворовских училищ и ракетно-артиллерийского корпуса. Участников соревнований 



 

напутствовал выпускник Тамбовского СВУ мастер спорта полковник Н. Алексеев. От СССПб каждому 

юному спортсмену был вручен памятный подарок и книга выпускника Горьковского СВУ “Младшая рота”. 

Итоги выступлению на спартакиаде спортсменов Казанского СВУ  подвел выпускник этого училища 1962 

г. мастер спорта по офицерскому многоборью Олег Чмут. Вместе с Георгием Шевляковым (Казанское 

СВУ, 1970 г.) они вручили суворовцам ценные подарки и набор мячей для каждой роты родного училища. 

В преддверии 50-летия Победы в Великой Отечественной войне в клубе Военно-медицинской академии 

было проведено торжественное собрание союза суворовцев с участием ветеранов войны - офицеров-

воспитателей, суворовцев и нахимовцев. Затем состоялся концерт художественной самодеятельности 

курсантов академии, подготовленный Михаилом Ганшиным.  Он же обеспечил завершение сбора 

совместным товарищеским ужином суворовцев и нахимовцев. Великому празднику были посвящены также 

6 экскурсий на атомную подводную лодку, которые обеспечил председатель “Нахимовского фонда” 

капитан I ранга И. Богаченко. По инициативе выпускника Казанского СВУ 1965 года полковника Евгения 

Абрамова 7 мая 1995 года был проведен военно-исторический поход по местам боевой славы. В нем 

приняли участие ветераны-суворовцы вместе с семьями, а также подразделения ракетно-артиллерийского 

кадетского корпуса, суворовского и нахимовского училищ. Участники похода от Дворцовой площади на 

автобусах проехали по местам боев под Ленинградом, посетили Невский пятачок и диораму “Прорыв 

блокады”.  

Совет СССПб постоянно оказывал помощь командованию СПбСВУ в проведении воспитательной 

работы с суворовцами, а также в оформлении и работе музея училища. Ветераны суворовских училищ 

систематически выступали с беседами перед юными суворовцами, принимали участие в мероприятиях по 

случаю начала учебного года, выпуска из училища, различных праздников. Совет союза суворовцев помог 

командованию училища разыскать его выпускников и оповестить их о сборе по случаю 40-й годовщины со 

дня основания училища. Была оказана помощь также и в проведении праздничных мероприятий в училище. 

В 1995 году подполковники Василий Левченко (Казанское СВУ, 1972 г.)  и Петр Сакович (Минское 

СВУ, 1972г.) приступили к разработке полного комплекта документов для создания 

Кадетского корпуса Космических войск при Военно-космической академии им. А.Ф. 

Можайского. Их титаническая самоотверженная работа была успешно завершена, что 

способствовало открытию этого нового военно-учебного заведения 12 апреля 1996 г. 

В 1993-1995 г.г. продолжались тесные контакты с объединениями российских кадет 

в США и Венесуэле. Оказывали их представителям помощь в знакомстве с 

Петербургом, а также в деле реставрации надгробной плиты на могиле Великого князя 

Константина Константиновича в Великокняжеской усыпальнице Петропавловской 

крепости. 

В ноябре 1995 года я сдал полномочия председателя Совета Союза суворовцев Санкт-Петербурга и 

ввиду серьезного заболевания вынужден был уменьшить свою активность в общественных делах. Но тем 

не менее по мере своих сил всегда готов оказать посильную помощь всем кадетам».  

Б.Романов. 2003 

 

 

СПУЛЬНИК Сергей Александрович (1933-1999) 
По примеру своего старшего брата Владислава (2-го выпуска) очень хотел попасть в 

суворовское училище. Отец мальчишек погиб на фронте. Сергей добился личной 

встречи с генералом Болозневым, после которой и был зачислен в училище. Мама 

хотела забрать хоть одного сына, но воля Сергея оказалась сильнее – он остался в СВУ. 

В 1952 году заканчивает полный курс училища, но по состоянию здоровья 

оказывается не годным к строевой службе. 

Сергей опять проявляет характер и добивается в военкомате, чтобы его направили в 

военное училище, успешно сдает экзамены во 2-е Ленинградское артиллерийское 

училище. Прибывшие после отпуска однокашники с удивлением 

встретили Сергея, уже находившегося в училище. 

В офицеры произведен в 1956 году. Но опять неудача – сокращение ВС. Ему 

предложили выбор: увольнение в запас или сдача экстерном экзаменов за весь курс 

военно-строительного училища. Сергей отправляется в Псков и успешно сдает все 

экзамены. Так он становится офицером-строителем. Впоследствии служил в военно-

строительных частях ЛенВО. 

Был один из активных членов Клуба, принимал участие в организационном собрании 

Ленинградского Союза суворовцев 

 

 



 

СКОТНИКОВ Валентин Самуилович (1931) 
В Казанское СВУ поступил в 1944 году из детдома г. Глазова. Окончил 

суворовское училище в 1952 году и был направлен в Ленинградское артиллерийское 

зенитное техническое училище, по окончании которого служил в зенитной части 

города Ивано-Франковск на должности техника по ремонту радиолокационных 

станций. В 1956 году в составе группы советских войск принимал участие в 

Венгерских событиях.  

В 1963 году окончил Ленинградскую Артиллерийскую 

академию им. М.И. Калинина, и был направлен в Белорусский 

военный округ в штаб 7-ой танковой армии. Далее – служба в 

Польше, затем – Одесский военный округ. Последние годы службы были связаны с 

эксплуатацией специальных боеприпасов. Уволился из рядов СА в 1977 году в звании 

полковника. 

До выхода на пенсию трудился на инженерных должностях на Кировском заводе, 

в НИИ «Электронмаш», ВНИИ телевидения. Проживает в Санкт-Петербурге, женат, 

имеет сына, дочь, внуков и правнуков. 
 

БОРОВСКИЙ Владимир Дмитриевич (1933-2019)  

Родился в 1933 году в семье военнослужащего – пограничника. Несмотря на протесты 

матери, выразил желание поступить в СВУ. Володе повезло, поскольку в те годы в 

основном принимали мальчишек, у кого родители погибли на фронте.  

В Казанском СВУ с 1944 по 1952 годы. Учился в меру своих сил и умений. По 

окончании училища был распределен в Омское Краснознаменное 

пехотное училище им. М.В.Фрунзе. В офицеры произведен в 1954 

году. Вся служба проходила в Дальневосточном военном округе в 

различных должностях. 

В 1964 г. ему предложили должность офицера воспитателя в 

Уссурийском СВУ, где он командовал взводом, затем ротой. Умея 

хорошо стрелять, тренировал сборную училища, которая заняла призовое место в 

Спартакиаде  училищ в 1977 году по стрелковому спорту. 

В Клубе суворовцев-казанцев с 2009 года. Представлял долгое время Клуб в Совете 

старейшин СПб Союза СНК. Наш поэт. Умер в 2019 году во Владивостоке. Похоронен 

в Стрельне под Петербургом. 

 

 

 

 
 



 

6 выпуск 1954 
В сердце кадета – Отчизне служенье. 

 

ПАРЕНЬКОВ Валерий Николаевич (1937) 
Приказ №261 от 18.06.1954 г. «В соответствии с Положением, утвержденным Советом 

Министров Союза ССР и инструкцией МП РСФСР о проведении экзаменов на аттестат 

зрелости, и на основании результатов экзаменов считать окончившими полный курс Казанского 

суворовского военного училища суворовцев, с выдачей им аттестатов зрелости:  65. Паренькова 

Валерия Николаевича …» 

После окончания Казанского СВУ в 1954 году Валерий Пареньков учился в 

Московском общевойсковом командном училище им. Верховного Совета РСФСР, а 

затем в Военной академии тыла и транспорта в Ленинграде.  

Уже тогда в его мыслях стали рождаться отдельные музыкальные фразы и строчки 

будущих песен. Не имея ни специального филологического, ни музыкального образования, Валерий 

Николаевич чувствовал настоятельную внутреннюю потребность высказать свою душу через слово и 

музыку. Встречи с выпускниками-кадетами Казанского, Санкт-Петербургского и других суворовских 

училищ подтвердили интерес однокашников к стихам и песням своего коллеги. Появились сборники песен 

и стихов. 

Без сомнения, наибольшую ценность сборника составляет его первая часть, где текст 

каждой песни сопровождается нотами для голоса и игры на фортепиано. В качестве 

приложений из числа лучших, по мнению автора, текстов и мелодий первого раздела 

изданы два отдельных музыкальных приложения: «Первый суворовский вальс», куда 

вошли произведения суворовско-кадетской тематики и «Тополиная пурга» - лирические 

песни, а также два романса на стихи Анны Ахматовой и товарища по службе Николая 

Никулина. Сборник открывается «Гимном кадетского братства». Эта часть посвящена 

лирическому выражению идеи военного братства в широком смысле этого слова: это годы 

обучения, службы, зарождение любви и укрепление уз дружбы. В стихах этой рубрики мы 

видим проявление самых искренних и неподдельных патриотических чувств автора:  

«Мы с детства любовью к Отчизне горим;  

…отвагу и доблесть былых поколений  

на алых погонах мы свято храним; … 

тебе присягают, родная Россия, кадеты…» 

 

 
На чествовании 70-летия Олега Чмута тост в музыке исполняет В.Пареньков 

 

«Я с оптимизмом отношусь к жизни и происходящим событиям, и глубоко верю в великую роль и 

высокое предназначение суворовско-кадетского движения в деле возрождения России, ее мощи и величия»,  

- говорит Валерий Пареньков.  

В 2019 на конкурсе, проведенном «Российским кадетским братством» Валерий Пареньков стал 

победителем в номинации «Гимн кадетского братства». 



 

 
Подготовительный класс училища 

 

7 выпуск 1955 

 
ДРОЗДОВ Руслан Владимирович (1937-2010)  

Окончил Казанское суворовское военное училище с золотой медалью. Поступил в 

Военно-воздушную инженерную академию им. Можайского, где проучился три года. 

Приказ №187 от 28 июня 1955 г. «п.4. Суворовца-выпускника Дроздова Руслана полагать 

убывшим в Ленинградскую Военно-воздушную инженерную академию имени 

А.Ф.Можайского  г. Ленинград для сдачи вступительных конкурсных экзаменов» 

 Не доучился и перешел на радиотехнический факультет Ленинградского 

электротехнического института связи им. Бонч-Бруевича,  который успешно закончил в 

1962 году. Работал в НИИ-3 оборонной промышленности, потом во 

ВНИИРТА (радиотехнической аппаратуры). Прошел там путь от 

инженера до главного конструктора - заместителя директора. Руководил созданием 

систем управления и связи для различных космических объектов.Лауреат 

Государственной премии. Являлся одним из главных конструкторов системы 

автоматической посадки космического корабля многоразового применения «Буран».  

После успешного испытания - работы по «Бурану» были полностью остановлены. На 

пенсии работал в различных организациях. 

 

 

 

ПАСКОВ Герман Михайлович (1937) 

Ребенок блокадного Ленинграда. После окончания СВУ был 

направлен в Одесское пехотное училище, но закончил 

Ленинградское суворовское офицерское училище в 1959 г.  

Служил в Ленинградском военном округе, в ГСВГ на различных 

должностях. Закончил службу начальником отдела РВК в 

Ленинграде. Подполковник в отставке. Пенсионер. 
 
 

             
         1952. Училищный овраг и спуск к Казанке.                           1953. Открытый ринг в КзСВУ 



 

 
1952 Преподаватель физподготовки  Ш.С.Абельханов с младшими суворовцами 

 

8 выпуск 1956 

 
БАКЛАНОВ Валерий Григорьевич  (1939) 

Родился в Москве. В 1953-м поступил во 2-е Московское артиллерийское 

подготовительное училище. В 1955 г. после расформирования МАПУ был направлен для 

продолжения учебы в Казанское СВУ.  

В 1956 г. после окончания училища попал в Одесское артиллерийское училище им. 

Фрунзе, которое окончил в 1959 г. по первому разряду. 

Был направлен на службу в ГСВГ командиром взвода. С 1964 по 1967 

– служба в ТуркВО в должности начальника разведки дивизиона 

танковой дивизии. С 1967 по 1971 – слушатель Военно-артиллерийской 

академии им. Калинина в Ленинграде. По окончании академии направлен 

в Киевский ВО командиром учебного дивизиона танковой дивизии, а 

затем переведен на должность начальника штаба артиллерийского полка. 

С 1974 по 1989 – преподаватель Военно-артиллерийской академии 

им.Калинина.  

В 1989 – демобилизовался в звании полковник. Работает на транспортном предприятии. 

 

КОШЕВОЙ Бронислав Дмитриевич (1938-2004) 

    Приказ №188 от 9 июля 1956 г. «П. 4. Нижепоименованных суворовцев-выпускников, 

окончивших училище и убывающих в войсковую часть №86608 г. Ростов-на-Дону, для 

прохождения дальнейшей службы исключить из списков училища:  7. Кошевого 

Бронислава…» 

В период обучения в суворовском училище по своим физическим и внешним 

данным наиболее ярко выделялся среди ребят нашего класса. Он довольно рано развился 

физически, добивался успехов в спорте.  

После окночания СВУ был направлен в войсовую часть, откуда поступил в 

Горьковское радиотехническое военное училище. По окончании училища служил в 

войсках ПВО МосВО начальником радиотехнической группы на «отдаленной точке». 

Служба в основном проходила «под землей», практически отсутствовали перспективы 

роста. Попытки вырваться для продолжения образования или изменения места службы 

не поддерживались командирами. В виду этого Бронислав встал на путь прямого 

систематического нарушения воинской дисциплины. 

Его вынуждены были демобилизовать в звании старшего лейтенанта в 1964 г. 

После увольнения работал на разных предприятиях в Ленинграде, Казахстане, на 

полигоне «КапЯр». С 1973 г. постоянно проживал в Ленинграде. Много лет работал в 

аварийно-диспетчерской службы Лениграда. Принимал постоянное участие в собраниях Клуба. 



 

      
                 Суворовцы осматривают легендарный У-2          Конно-спортивная подготовка один из любимейших 

                                                                                                                                           видов занятий. 

 

 

КАМИНСКИЙ Валерий Григорьевич (1939)  

Приказ №175 от 23 июня 1956 г. «П.2. Суворовцев-

выпускников 1-й роты отчислить из училища по 

состоянию здоровья, как негодных к поступлению в 

военные училища … отправить к месту жительства 

родных:…  Каминского Валерия – г. Ленинград…» 

Окончил СВУ с серебряной медалью. После окончания 

СВУ был комиссован по зрению и направлен к месту 

жительства родных. В том же году поступил в Военно-

механический институт в Ленинграде, чтобы быть ближе 

к армии. После окончания его в 1962 году пришел на работу в оборонное предприятие 

ГП РНИИ «Поиск», где стал специалистом по взрывным устройствам и боеприпасам. В годы освоения 

Луны стал одним из авторов создания механизма разблокировки колес  «Луноходов». Занесен в 

Биографическую энциклопедию «Специалисты по взрывчатым материалам, пиротехнике и 

боеприпасам». Принимал активное участие в подготовке выпускников ВУЗов и 

повышении квалификации инженерно-технического персонала Рособоронпрома. 

Соавтор многотомного «Руководства по проектированию и отработке взрывателей» - 

настольной книге студентов и специалистов  в данной 

профессии. 

Был членом комиссии по установлению причин гибели 

«Курска». До настоящего времени продолжает работать 

инженером, хотя и наработал себе пенсионный стаж.  

Является одним из вдохновителей и организаторов 

Ленинградского (Санкт-Петербургского) Клуба суворовцев-казанцев, даже можно 

сказать, что является главной движущей силой. По единогласному решению всех 

казанцев после Бориса Романова стал Почетным Председателем Клуба. 

Живет в Петербурге, имеет жену, дочь, внука. Лето проводит на даче. 

 

 

 МОЛОТКОВ Борис Николаевич (1939) 

 

После окончания СВУ направлен в Свердловское суворовское 

офицерское училище, которое окончил в 1960 году. В 1962 был 

непосредственным участником Карибского кризиса в составе 

ракетных войск стратегического назначения. Служил в должностях 

начальника отделения я подготовки данных (капитан), начальника 

отдела Всеволожского ГВК (майор). В 1988 г. уволился в запас. 

Заядлый дачник. 

Активный участник Клуба СК. Сын и дочь – офицеры милиции. 

 
 

 



 

  
Прохождение суворовцев по улицам Казани. 1957 После уборки картофеля. Суворовский перепляс 

 
 

НОВИЦКИЙ Станислав Николаевич (1938-2010) 

Немного не доучился в суворовском училище, ушел из него за год до окончания. 

После окончания школы поступил на морской факультет Военно-медицинской академии 

и закончил его. Служил на Дальнем Востоке в медсанчасти старшим офицером, затем -

 на кафедре Военно-медицинской академии. 

Специализировался в области организации 

медицинского обеспечения Министерства обороны. 

Уволен в запас в звании капитана 1 ранга. В 

последние годы руководил медучилищем при 

Военно-медицинской академии в Санкт-Петербурге, затем работал там 

преподавателем. Активно участвовал в работе Санкт-Петербургского 

Клуба казанцев-суворовцев, постоянно вел видеосъемку всех 

мероприятий.  
Станислав в честь юбилея награжден медалью "90 лет ВС СССР" 

 

 

РЯДНЕВ Владимир Иванович (1937) 

После окончания СВУ направлен в Киевское (г. Полтава) военной 

училище. В виде его расформирования был направлен для 

продолжения учебы в Ташкентское ВОКУ. 

Комиссовался по болезни.  Закончил Ленинградский Северо-

Западный политехнический институт (СЗПИ). Работал в различных 

оборонных и научных предприятиях ВПК. 

На пенсии не остался, стал работать оператором станков ЧПУ. 

Активный и постоянный участник собраний Клуба 

 

 

СМИРНОВ Герман Павлович (1938) 

Уже в период обучения в СВУ отличался от своих сверстников, если можно так 

выразиться, «утонченной нервной организацией». 

После выпуска из СВУ учился сначала в Кавказское суворовское офицерском 

училище в Орджоникидзе, затем – в Ташкентском высшем общевойсковом командном 

училище (ВОКУ).  

Служил в Батуми, Кутаиси.  Однажды, будучи капитаном, командиром роты, во время 

сопровождения группы солдат через Каспийское море попал в историю, 

связанную с утратой солдатами каких-то документов. В результате 

расследования был уволен с военной службы в 1966 году. 

 После этого окончил Институт водного транспорта и Технологический институт им. 

Ленсовета в Ленинграде, перепробовал много разных профессий – от туристского гида до 

инженера службы Ленинградского морского порта. Сейчас – пенсионер, работает на 

госпредприятии, женат, две дочери. 

 



 

СТАНКЕВИЧ Михаил Георгиевич (1938-2006) 

После окончания СВУ поступил в Тбилисское пехотное училище, 

где проучился один год и был комиссован.  

В 1958 году, поправив здоровье, поступил в Ленинградское ВОКУ 

им. Кирова (Петродворец) и проучился там полный курс до 1962 года. 

После окончания женился и получил назначение в Прибалтийский 

военный округ в воздушно-десантные войска.  

Прошел должности командира взвода, заместителя командира роты, 

совершил 96 прыжков с парашютом. С 1966 по 1969 

год служил в Выборге, откуда был направлен в 

группу войск в Германии. Там прошел путь по 

должностям начальника штаба, затем командира батальона, зам. командира полка, и по 

званиям – капитан, майор. В 1974 году был направлен служить в Архангельскую 

область на должность старшего помощника оперативного управления дивизии. В 1975 

году сменил строевую службу на преподавательскую работу в своем Ленинградском 

ВОКУ. В период 1981-1984 год преподавал в Алжирской академии ННА. После 

возвращения из Алжира уволился в запас в звании подполковника.  

После этого была работа в военкомате, гражданской обороне и в других областях 

деятельности. 

 

            
       1958 Генерал Руднев напутствует лыжников                 1958. Походным порядком в летний лагерь 

 

10 выпуск 1958 

 
МОШКИН Петр Иванович (1938) 

Родился в Новосибирске в семье педагогов. Отец погиб в Сталинграде. Петр решил 

поступить в СВУ и сдал все экзамены. В училище учился ровно по всем предметам. 

Хороший спортсмен, имел разряды по легкой атлетике и лыжам. Участник 3-й 

Спартакиады СВУ и НВМУ в 1956 г. в Воронеже в составе команды Казанского СВУ по 

легкой атлетике. Наша команда тогда заняла 3 место среди 19 училищ. 

После окончания СВУ поступил в «Ленпех» - Ленинградское дважды 

Краснознаменное общевойсковое командное училище им. С.М.Кирова, где попал в роту 

Почетного караула гарнизона.  

В 1961-64 годах командир стрелкового взвода, взвода разведки, учебного взвода разведки в 

Закарпатском ВО. Со своими солдатам в то время участвовал в съемках батальных сцен фильма «Война и 

мир» С.Бондарчука. 

В 1964-68 – командир учебной роты электротехнических средств заграждения УЦ 12 ГУ МО. 

В 1969 поступил в Академию Фрунзе, по окончании которой уже в звании майор назначается 

помощником начальника штаба соединения РВСН в своем же округе. 

В 1974-м переводится начальником оперативного отдела штаба дивизии РВСН в 

Вологду, затем становится заместитель начальника штаба ракетного полка. 

С 1977 по 1982 – начальник штаба бригады Сибирского ВО. 

В 1982 году полковник Мошкин обучается на академических курсах при ВАТТ по 

командно-штабной тактической специальности сухопутных войск. До 1984 – заместитель 

командира базы хранения техники, оружия и топлива для частей ГУ ГШ МО. 

После увольнения Пети Иванович работает на различных хозяйственных должностях в театрах 

Ленинграда. 



 

             
Суворовцы на площади с гостями. 1959                              Струнный оркестр Казанского СВУ 

 

12 выпуск 1960 

 
АНТОНЕНКО Владислав Михайлович (1940-2009) 

Приказ №222 от 27 июня 1960 г. 

«п.1. Успешно окончившим курс Казанского суворовского военного училища, 

согласно п. 68 «Инструкции о проведении выпускных экзаменов в семилетних и 

средних школах РСФСР» и решению педагогического совета училища от 24 

июня 1960 года выдать аттестаты зрелости и в соответствии с приказами 

… направить: 

- выдать аттестаты зрелости особого образца и наградить серебряными 

медалями «За отличные  успехи в учении, труде и за примерное поведение»: 

1. Антоненко Владислава Михайловича – в Киевское высшее 

радиотехническое училище… 

 

НАРЫКОВ Владимир Иванович (1941-2010) 

Уроженец г. Луганск. Вице-сержант выпуска. В 1960 г. закончил училище с золотой 

медалью. По предоставленному праву выбирает место дальнейшего обучения – ВМА им. 

С.М.Кирова. Академию закончил в 1966 году и три года прослужил врачом в войсках. 

С 1969 года постоянное место службы – Военно-медицинская 

академия. Сначала адъюнктура и защита диссертации, затем работа на 

кафедре. 

Владимир становится врачом гигиенистом высшей квалификации. 

Специалист в области полевого водоснабжения. Автор десятков научных 

работ, одного изобретения. Действительный член Русского Географического Общества, 

член-корреспондент Международной академии наук экологической безопасности. 

Кандидат медицинских наук, доцент кафедры гигиены ВМА, участник боевых действий 

в Афганистане. Полковник в отставке. Ушел из жизни в 2010 году. 

 

ОВЧИННИКОВ Юрий Анатольевич (1940)  

 Отец Юрия погиб в декабре 1941 год на Калининском фронте. В 1952 году Юрий 

поступил в Казанское Суворовское военное училище. Учился старательно, активно 

занимался спортом, в составе команды училища участвовал в спартакиаде суворовских 

училищ 1958 года и в будущем был участником крупных спортивных состязаний в 

ПриВО, ЛенВО, КСФ, ВМФ. Юрий считает, что за годы пребывания в Казанском СВУ 

сформировали нравственные ориентиры, закалились физические и волевые качества. 

Воспитание и учёба стали основой в становлении гражданина и офицера. 

Активный член Клуба суворовцев-казанцев в Петербурге. 

В 1960 году Юрий успешно сдал выпускные экзамены и продолжил учёбу в 

Саратовском училище химических войск. Офицерское звание присвоено в 1963 году.  

С 1963 по 1970 года службу проходил в северных краях – в поселках Печенга и 

Спутник Мурманской области. С 1970 по 1973 года в Йоканьгской ВМБ КСФ (пос. 

Гремиха). 

В 1973 поступил слушателем в школу тренеров ВИФК (Ленинград). 

С 1975 по 1985 года был начальником физподготовки и спорта соединений КСФ. С 1985 по 

1989 года - начальник службы, помощник начальника штаба. Уволен с военной  службы по 

возрасту в 1989 году в звании подполковник. 

До 1994 году работал на административных должностях в Администрации г. Реутов 

Московской области: начальник отдела, помощник главы города.  



 

СЕДОВ Валерий Михайлович (1942-2013) 

В 1952 году поступил в Казанское Суворовское военное училище. Учился хорошо. 

Активно занимался спортом. Имел успехи в городских состязаниях по боксу.  

В 1960 году по выпуску из СВУ решил продолжить обучение в Высшем 

Общевойсковом командном училище имени С. М. Кирова. 

Первая офицерская должность после училища – командир взвода в 

мотострелковом полку в посёлке Печенега Мурманской области. Через 

два года службы в Заполярье был направлен на должность преподавателя 

в училище в Ленинград. В последующей своей деятельности пребывал на 

командных должностях до увольнения в запас по возрасту. 

Ветеран военной службы. Воинское звание полковник. Седов Валерий Михайлович 

ушел из жизни в 2013 году. 

 

 
1 взвод 2 роты в 1960 году 
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ГРИГОРЬЕВ Григорий Павлович (1941) 

Родился в 1941 г в Краснодаре. Отец погиб в 1942-м. В августе 1943 года поступил в 

Казанское СВУ. В учебе был середнячком. Занимался спортом. Имел несколько 

спортивных разрядов, но больше всего нравилось заниматься гимнастикой, плаванием и 

легкой атлетикой. Постоянный и активный участник всех соревнований. Свободное время 

также уделял переплетному и слесарному делу, но большим увлечением было радио. 

Вместе со товарищами по кружку собрал радиоуправляемую модель бронетранспортера.  

После успешной сдачи выпускных экзаменов выбрал для 

дальнейшего образования Ленинградское зенитно-артиллерийское 

училище. Учеба в училище с базовыми знаниями СВУ давалась легко, и 

в 1964-м стал лейтенантом с дипломом техника-электромеханика по эксплуатации и 

ремонту электрического, приборного и высотного оборудования летательных аппаратов 

(по ЗРК С-75). 

Службу в основном проходил в Ленинградском военном округе в войсках ПВО в 

должностях освобожденного секретаря комитета ВЛКСМ отдельного дивизиона связи, 

старшего техника отдела, старшего инженера и начальника отдела. 

Шесть раз выезжал на учения на полигоны Ашулук и Сарышаган для выполнения ракетных стрельб. 

В 1967 году капитан Григорьев направлялся во Вьетнам, где в составе ограниченного 

контингента советских войск выполнял интернациональный долг по защите Вьетнама от 

американской агрессии. В 1970-71 гг. был в длительной командировке в Баку, где в 

учебном центре обучал египетских военнослужащих работе на станциях ЗРК. В 1972 г. 

уже в составе группы советских войск охранял небо Египта от налетов израильской 

авиации.  

Военную службу закончил в 1987 году по выслуге лет. После увольнения долгие годы 

работал инкассатором. В свободное время занимается военно-прикладным конным 

спортом. Является есаулом казачьей сотни.  



 

 

  
Рукописная программа суворовского спектакля 

Суворовцы в спектакле о Франции периода Второй 

мировой войны.  

Спектакль ставился на французском языке. 
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ЕМЕЛЬЯНОВ Вадим Михайлович (1942-1977) 

  Вице-старший сержант выпуска, мастер спорта международного класса по боксу, 

призер олимпийских игр. 

Вадим родился в городе Канске красноярского края в семье батальонного комиссара, 

пропавшего без вести во время Великой Отечественной войны. Мать Вадима - военный 

летчик, тоже участница войны, умерла вскоре после войны, поэтому Вадима воспитывала 

тетя. Вадим поступил в Казанское СВУ в 1961. Обладая феноменальными физическими 

данными, успешно занимался многими видами спорта (баскетбол, волейбол, футбол, 

хоккей с мячом, легкая атлетика, настольный теннис, шахматы). 

В 1958 на спартакиаде суворовских и 

нахимовского училищ он стал 

победителем в толкании ядра и метании 

диска. В 1960 и 61 годах в составе 

юношеской сборной КзСВУ по баскетболу 

- чемпион ТА ССР. 

Имея лишь навыки занятий боксом на 

уроках по физкультуре под руководством 

капитана Ю.Н.Фролова, он в 1959г. 

включается в секцию бокса училища, 

которой руководил музыкант оркестра 

училища М.С. СССР Владимир Лукьянов. 

В 1960-62 годах - он чемпион Казани по 

боксу в тяжелом весе. В 1960 г. он 

выигрывает первенство ВС СССР и 

первенство СССР среди юношей по боксу 

в тяжелом весе. В 1961г. ему присваивается звание МС СССР по боксу. В разные годы во время учебы в 

СВУ он выигрывает первенство Казани и республики Татарстан по метанию диска, копья, гранаты и 

толканию ядра.  

После успешного окончания училища в 1962 году он направляется в высшую 

школу тренеров военного факультета Института Физкультуры им. Лесгафта в 

Ленинграде, которое оканчивает в 1964 году. В 1963 году Вадима включают в состав 

сборной СССР по боксу, где он становится обладателем кубка Европы. 

В 1964 году он становится бронзовым призером олимпийских игр по боксу в 

тяжелом весе, проиграв в драматическом по накалу бое будущему олимпийскому 

чемпиону Дж.Фрезеру. Выиграв первый раунд у соперника, Вадим из-за травмы руки 

не смог довести до конца бой.  

В ноябре 1964 г. дома у мамы Олега Чмута состоялась дружеская встреча 

суворовцев (Вадим Емельянов, Валера Мартынов, Толя Приходько, Олег Чмут - все 



 

14 выпуска КзСВУ и Валера Попенченко - Ташкентское СВУ). Олимпийский чемпион Валера Попенченко 

- лучший боксер токийской олимпиады рассказал о победах наших олимпийцев, о том, что у Вадима самый 

сильный нокаутирующий удар в СССР, но ему не хватает злости, потому что он слишком добрый человек.  

 В 1964 г. Вадим вступил в брак и в следующем году у него родилась дочь - Инна, которая проживает в 

настоящее время в Петербурге. В 1965 г. Вадим поступает в Высшее инженерно-строительное училище в 

Ленинграде. Продолжая заниматься боксом и баскетболом, он неоднократно становится призером 

первенств и кубков СССР по боксу. В 1973г. после окончания училища он назначается на инженерную 

должность в Североморск, где создает и тренирует секцию бокса для военных моряков, но в 1977 году 

умирает от сердечного приступа. Похоронен Вадим в городе Североморске.  

С 1985г. в Североморске проводится турнир памяти призера олимпийских игр 

Вадима Емельянова. По приглашению организаторов турнира дочь Вадима - Инна, 

практически ежегодно посещает эти турниры в качестве почетного гостя. 

23.02.2012 СПБ клуб суворовцев-казанцев пригласил на свою традиционную встречу 

Инну Емельянову, где суворовцы, учившиеся с Вадимом, рассказали ей о детских и 

юношеских годах ее отца.  

В 2002 и 2012 годах Олег Чмут при поддержке клуба суворовцев-казанцев провел 

турниры по баскетболу памяти Вадима среди преподавателей и сотрудников вузов 

Санкт-Петербурга. В 2012 г. в турнире приняли участие в том числе и сборные команды 

преподавателей Высшей школы тренеров и Высшего инженерно-строительного 

училища, где учился Вадим.  
 

 

ПРИХОДЬКО Анатолий Михайлович (1943-2002) 

Родился в с. Березовском Красноярского края в семье офицера. Отец был военным 

комиссаром. Кроме него в семье росли два брата и три сестры. 

В суворовское училище поступил по собственному желанию, учился ровно по всем 

предметам, учеба ему давалась легко. Он всегда помогал своим отстающим товарищам. 

Офицеры-воспитатели и педагоги отмечали в нем целеустремленность, усидчивость, жажду 

знаний и большую работоспособность.  Вице-сержант выпуска.  

Хороший спортсмен, являлся членом сборной команды училища по легкой атлетике. 

Неоднократно привлекался командованием в знаменной группу училища. 

Закончив училище с серебряной медалью, избрал для дальнейшего обучения стезю 

военного инженера связи и поступил в академию в Ленинграде. 

После окончания академии в 1967-72 годах служил в Якутске на инженерно-

командных должностях, затем был переведен для дальнейшего прохождения службы в 

Красносельский НИП (Пушкин). В 1983 году был переведен начальником комической 

станции в г. Енисейск, где прослужил до 1988 года. 

По возрасту уволен в запас, но продолжал активно трудиться. С 1993 по 2002 год 

работал на кафедре физического воспитания кораблестроительного института инженером 

и инструктором спортклуба «Лоция». 

 

 

    
           Сборная училища по гимнастике                                              1958 Хоккей на траве 

 

 



 

ЧМУТ Олег Андреевич (1943)    

Вице-старший сержант 14 выпуска (1954-1962), второй взвод 5 роты. 

В 1957 году в составе сборной училища по гимнастике – чемпион города Казани. 

В 1960-1961 годах в составе сборной команды училища – чемпион юношеского 

первенства ТАССР по баскетболу. 

В 1961 и 1962 году – чемпион училища по шахматам и настольному теннису. 

В 1962 окончил училище с золотой медалью и был направлен для поступления в 

Военную Краснознаменную Академию связи города Ленинград. 

Военный инженер радиосвязи, специалист в области космической связи, 

непосредственный участник строительства космических войск ВС СССР. Мастер 

военного дела. Мастер спорта СССР.  

В 1962-1967 учеба в Академии. Во время учебы в Академии выступал за сборные 

команды академии по баскетболу, гандболу, легкой атлетике, настольному теннису. 

Чемпион академии и Ленинградского военного округа по Л/А в беге на сто метров. В 

составе эстафетной команды (4x100 метров) СКА Ленинграда - Чемпион ВС СССР. 

После окончания Академии проходил службу в ВС СССР: 1967-1971 инженером, 

ст. инженером, начальником командно-программной станции “Корал-У” в в/ч 14086 

(п-ов Камчатка). 

1971-1975 – начальник ИЦВМ Темп, Буффер в/ч 14108 (г. Красное Село). 

1975-1978 – зам. Начальника штаба в/ч 14127 с. Сартичало Грузинской ССР. 

1978-1982 – пом. нач. штаба по орг. штатной работе и службе войск, нач. отдела боевой подготовки 

полигона Кура, военный комендант Ключевского гарнизона. В/ч 25522 (п-ов Камчатка). 

1982-1986 – нач. штаба – зам. нач. центра дальней космической связи в/ч 26178 (г. 

Щёлково). 

1986-1988 – ведущий инженер Военного представительства в городе Ленинграде. 

15 ноября 1988 года от военного представительства принимал участие в запуске 

ракетно-космического комплекса “Энергия-Буран”. 

Уволен из рядов ВС СССР 30 декабря 1988 года. Подполковник. Ветеран военной 

службы. 

С 1989 по 1991 – учебный мастер Военно-морской кафедры Ленинградского 

Кораблестроительного института (СПБГМТУ). Отвечал за подготовку студентов – будущих морских 

офицеров хождению на ялах. Готовил студентов и участвовал в походах на ялах по рекам и озерам Северо-

западного региона и Финляндии. Совместно с ветеранами-подводниками и студентами принимал активное 

участие в сборе подписей за присвоение командиру легендарной С-13, А.И. Маринеско, звания героя 

СССР, и присвоение одной из улиц города Ленинграда имени Маринеско.  

С 1992 года по настоящее время работает на кафедре физ. воспитания СПБГМТУ. За этот период 

тренировал сборные команды университета по баскетболу, настольному теннису, бильярду, дартсу, 

боулингу и гандболу. 

Им подготовлено пять мастеров спорта России и более 30 кандидатов в мастера 

спорта и спортсменов первого разряда. Среди его воспитанников чемпионы и призеры 

первенства России, Санкт-Петербурга и ВУЗов СПБ. Олег Андреевич в разные годы в 

составе сборных команд СПБГМТУ был чемпионом Спартакиад ВУЗов Санкт-

Петербурга среди сотрудников и преподавателей по настольному теннису, баскетболу, 

волейболу, боулингу и плаванию. 

За большой вклад в воспитание молодежи, активное участие в общественной и 

спортивной жизни города Санкт-Петербурга он награжден орденами и медалями 

Международного Союза Суворовцев, нахимовцев и кадет, Военного комиссара города 

Санкт-Петербурга, дипломами и грамотами Губернатора и Правительства Санкт-Петербурга, 

Председателей ФСО Профсоюзов “Россия”, ДСО “Буревестник”, Спортивного комитета СПБ, Президентов 

бильярдного спорта и боулинга. 

 
ЩЕРБАТОВ Владимир Константинович 

 Из многодетной семьи инвалида войны, проживавшей при малом достатке вшестером в 

12-метровой комнате питерской коммуналки, Володе удалось по окончании 3-го класса 

школы в 1954 г. поступить в Тульское СВУ (Ленинградского тогда ещё не было). В 

училище он сразу прочувствовал благоустроенность быта и неподдельную заботу и 

внимание авторитетных офицеров-воспитателей и преподавателей – в большинстве 

участников войны, отмеченных боевыми наградами. В то время официально не 

пропагандировался «Кодекс офицерской чести», но вся воспитательная деятельность 



 

офицерско-преподавательского состава была негласно пронизана благородными положениями этого 

Кодекса. Учёба давалась Володе легко и все шесть лет пребывания в ТлСВУ он учился отлично. 

Особенной привилегией Тульского СВУ, обусловленной близкой расположенностью к Москве, являлось 

привлечение его к участию в военных парадах на Красной площади. Владимир гордится тем, что трижды 

подряд был включён в парадный расчёт.  

После шести лет обучения в Тульском Суворовском училище и его расформирования в 1960 году рота, 

где учился Володя, в полном составе была переведена в Казанское СВУ. Здесь тульские суворовцы сразу 

отметили более строгую дисциплину, лучшую материальную базу повышенное внимание к физической 

подготовке и дружественные отношения между старшими и младшими кадетами. В СВУ наряду с 

приобретением основательных знаний по общеобразовательным школьным предметам суворовцы 

впитывали в себя понятия о воинской доблести, дисциплине, ответственности, умении принимать решения, 

уважении к труду, любви к Отечеству и осознавали своё предназначение в жизни.  

Всего два года Володя учился в Казани, и за эти годы проявились самые лучшие черты его характера. 

Он активно участвует в общественной жизни училища, много времени уделяет занятиям спортом; в составе 

сборной команды училища участвует в Спартакиаде суворовских и нахимовских училищ в стрельбе. 

Комсомольцы роты избирают его своим вожаком. 

В 1962 году Владимир Щербатов закончил полный курс обучения в СВУ. После успешной сдачи 

выпускных экзаменов ему был вручён аттестат зрелости и серебряная медаль «За отличные успехи и 

примерное поведение». В аттестате зрелости у Володи не было ни одной четвёрки. Кроме того, он 

выдержал испытания на звание военного переводчика немецкого языка. Из СВУ по собственному выбору 

был направлен в Москву для поступления в Военную академию бронетанковых войск (ныне 

Общевойсковая академия), где после сдачи вступительных экзаменов принял Военную присягу и был 

зачислен слушателем инженерного факультета. Во время учёбы в академии продолжал занятия спортом, 

являлся призёром первенств академии по гимнастике, участником соревнований на первенство спортивных 

обществ Москвы. 

В 1967-71 гг. – старший помощник начальника бронетанковой службы полка по электро- и 

спецоборудованию в дивизии, первой в СА оснащаемой только что принятыми на вооружение новыми 

танками Т-64. Молодой лейтенант активно участвует во внедрении новой техники в войска и помогает 

гражданским специалистам-разработчикам (Харьковское КБМ) в выявлении и анализе появляющихся, как 

правило, на начальной стадии серийной эксплуатации замечаний по конструкции. 

В 1971-89 гг. – прикомандирован к Министерству оборонной промышленности СССР с оставлением в 

кадрах Минобороны. В этот период занимал последовательно должности ведущего инженера, начальника 

сектора и начальника конструкторского отдела эксплуатации, надёжности и ремонта в Уральском 

конструкторском бюро транспортного машиностроения (Н.Тагил). В.К. Щербатов участвует в разработке и 

Государственных испытаниях, а также в постановке на производство нового танка Т-72 и его модификаций. 

При непосредственном участии Владимира Константиновича проводится доработка отдельных систем 

танка в процессе серийного производства и по результатам эксплуатации; он много труда и знаний 

приложил также к созданию на базе этого танка инженерных бронемашин. Им создана вся 

эксплуатационная документация. 

В 1989 году подполковник Щербатов В.К. уволен из рядов ВС СССР по возрасту и установленной 

выслуге лет в запас. Он заканчивает службу в УКБТМ, возвращается в родной Ленинград и устраивается на 

работу в НИИ ПО «Электросила». Работает ведущим инженером затем начальником сектора в отделе 

надёжности и ремонта электромашин для судов Военно-Морского Флота. При его непосредственном 

участии достраивались и ремонтировались атомные подводные лодки на предприятиях Северодвинска, 

Санкт-Петербурга и на Дальнем Востоке.  

С 1997 по 2002 Щербатов В.К. – главный механик крупнейших в Санкт-Петербурге 

мясоперерабатывающих предприятий «Парнас-М» и «Иней». 

В 2002 г. его приглашают на работу в Московское представительство австрийской 

фирмы «Шаллер-Лебенсмиттельтехник. В этой фирме Владимир Константинович 

работал сервисным инженером по Северо-Западному региону до середины 2005 года. К 

этому времени он оформил документы для выезда на постоянное местожительство в 

Германию и вслед за выехавшими ранее за границу детьми и внуками переезжает в 

Мюнхен. 

При выпадающих изредка поездках в Санкт-Петербург Владимир Щербатов с радостью посещает 

друзей – членов Клуба КзСВУ. Дважды, в 2004 и 2014 гг., он приезжал на юбилейные встречи в Казанское 

Суворовское военное училище.  

. 
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АЛЕКСАНДРОВ Николай Николаевич  (1946) 

Родился в Беларуси в 1946 г. в большой семье железнодорожников. На следующий год 

отец погиб, семье было трудно. После начальной школы Николай захотел поступать в 

СВУ, но на весь район дали только одно место. Тем не менее, Николай прошел все 

комиссии и в 1957 г. был зачислен в 3 роту училища. Учился с большой охотой, увлекался 

спортом, особенно боксом, имел хорошие результаты. Посещал радиокружок, курсы игры 

на баяне. Военный дирижер училища майор Храпчевский научил его играть на кларнете. К 

счастью, Николай попал в число 12, кто закончил училище, из 22 поступивших. 

В 1964 году Николай Александров был направлен для учебы в Тамбовское высшее 

военное авиационное училище летчиков им. М.Расковой. К сожалению, состояние 

здоровья не позволило Николаю стать пилотом, и ему на втором курсе пришлось перевестись в Ачинское 

авиационно-техническое училище. ПО окончании училища и производства в офицеры был оставлен на 

курсах подготовки офицеров политсостава. 

В 1958-75 – был начальником клуба в/ч в Амурской области, затем начальником 

гарнизонного клуба офицеров ГСВГ. 

В 1975-87 – начальник офицерского клуба соединения, пропагандист политотдела 

ЗакВО, преподаватель переподготовки летчиком и ИТС для ДРА. В этот же период 

успешно окончил факультет истории и права Абхазского госуниверситета. 

В 1987-91 – старший инструктор, пропагандист политотдела НИЦ морской авиации в 

Ленинграде. Уволен по состоянию здоровья. 

На гражданке трудился учителем истории и организатором ОБЖ в школе, 

преподавателем истории и обществознания в ПТУ и лицее. 

Два сына, старший закончил академию гражданской авиации, младший – университет водных 

коммуникаций. 

СУРАЕВ Валерий Григорьевич (1940-2017) 

После окончания СВУ продолжил обучение в Ленинградском 

общевойсковом училище имени М.В, Фрунзе. Специальность по 

службе – войсковая разведка. Принимал участие в войне в 

Афганистане. Старшие начальники отзывались как о знающем 

офицере. Но в силу случайных обстоятельств поступить в 

Академию Фрунзе не сумел. Службу закончил в должности 

старшего офицера разведотдела армии. Награжден орденами и 

медалями СССР.  

На гражданском поприще служил по линии ГО и ЧС при 

муниципальном образовании пос. Коммунар. Активный участник собраний Клуба. Некоторое время входил 

в состав Совета СПб Союза СНК. 

 
ЧЕРНОВ Валерий Иванович (1945) 

После окончания Ленинградского высшего общевойскового командного училища 

имени СМ. Кирова в 1967 году командовал взводом, ротой и батальоном. 

В должности командира батальона в 1972 году поступил в Военную академию имени 

М.В. Фрунзе, по окончании которой служил в должностях начальника штаба полка, 

командира полка и начальника штаба дивизии. С 1982 по 1984 года -  начальником штаба 

дивизии в Афганистане. 

В 1984 году поступил в академию Генерального штаба. 

Командовал дивизией и корпусом с 1987-1988гг. Генерал-майор 

(1988). 

В 1992 году был назначен на должность заместителя командующего войсками 

Ленинградского военного округа по ВУЗам. 

 3 апреля 1994 года генерал-лейтенант В.И.Чернов принял 

должность начальника ВОКУ им. С.М.Кирова в которой находился 

до 1997 г. 

С 2003 по 2007 возглавлял Санкт-Петербургский Союз 

суворовцев, нахимовцев и кадет, став вторым Председателем от Клуба суворовцев-

казанцев в Петербурге. С 2004 в течение 15 лет в составе Центрального Совета 

«Российского кадетского братства» представлял Северо-Западный федеральный округ. 
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АБРАМОВ Евгений Петрович  (1947) 

Полковник запаса Евгений Петрович АБРАМОВ старший научный сотрудник 

Института военной истории МО РФ, кандидат исторических наук, доцент. Сын офицера-

фронтовика.  

В 1959 поступил в Оренбургское СВУ, после расформирования которого с 1961 по 

1964 г. учился в Куйбышевском СВУ, а затем в Казанском, которое и закончил в 1965 

году. Поступил в Ленинградское дважды Краснознаменное высшее общевойсковое 

командное училище им. С. М. Кирова. Закончил Высшие курсы «Выстрел», Военную 

академию им. М. В. Фрунзе. 

15 лет прослужил на командных и штабных должностях в морской 

пехоте Тихоокеанского флота, возглавлял кафедру тактики морской 

пехоты и общевойсковой подготовки в Ленинградском военно-морском 

инженерном училище. Участник трех дальних морских походов. 

Ветеран боевых действий. Будучи военным советником, воссоздавал 

первые части морской пехоты на африканском континенте. Награжден 

орденом «За службу Родине в Вооруженных Силах СССР» III ст., 

знаком отличия «За службу в морской пехоте» I ст. Один из авторов 

учебника «Тактика подразделений морской пехоты», сборника трудов 

«300 лет на страже безопасности России», литературно-художественного издания «Поручик Лермонтов», 

монографии «Северо-Запад России в годы Великой Отечественной войны 1941-1945» Президент 

региональной общественной организации морских пехотинцев Санкт-Петербурга. 

В 2007 году представил книгу "Морская пехота". В книге впервые с наибольшей 

полнотой на основе уникальных архивных материалов, рассекреченных и малоизученных 

документов и др. важных источников показана выдающаяся роль и величие подвига 

морской пехоты в Великой Отечественной войне как стратегического резерва страны, ее 

создание, развитие и боевое применение в обороне ВМБ, в морских 

десантах и на сухопутных фронтах в составе ВМФ и армейских 

формирований.  Доктор исторических наук (2008 год). 

Ведет большую военно-историческую деятельность. Командир военно-

исторического подразделения «Гвардейский экипаж». Организатор военно-

исторических  походов по местам Русской воинской Славы: «Бородино» (1992, 

2002), «Чудское озеро» (1992,2002). Участник военно-исторических фестивалей во 

Франции (1992,1993) 

Вице-президент Региональной общественной организации Морских 

пехотинцев Санкт-Петербурга. 

Активный участник Клуба выпускников Казанского СВУ в Санкт-Петербурге. 

Инициатор военно-патриотической работы, военно-исторических походов. На Совете СПб Союза СНК 

доложил о подготовке к 200-летию Бородинского сражения. 

 

МАЛИНСКИЙ Виктор Иосифович (1947) 
Военный врач, подполковник медицинской службы, родился в г. Поставы БССР 2 

января 1947 года. В 1965 г. окончил Казанское суворовское военное училище. В ВМФ 

с 1965 г. В 1971 г. окончил факультет подготовки врачей для ВМФ ВМедА им. С.М. 

Кирова, начальник медицинской службы подводных лодок Б-31, затем Б-443 4-й 

эскадры ПЛ Северного флота в г.Полярном. Участник 5-ти дальних походов сроком от 

7 до 12 месяцев. Обеспечивал первый ремонт советской ПЛ (Б-31) в югославском 

порту г. Тиват. С 1978 г. по 1985г. – флагманский врач 69-й бригады 4-

й эскадры ПЛ. В составе штаба бригады совершил дальний поход 

сроком 12 месяцев. Все плавания проходил в бассейне Средиземного моря во времена 

«холодной войны». Произвел 7 успешных полостных операций в подводном положении. 

Неоднократно руководил передачей тяжело больных пациентов с ПЛ на надводные корабли 

в неблагоприятных погодных условиях. В 1985 г. назначен начальником 114-й поликлиники 

СФ в пос. Лиинахамари, которой руководил до 1993 г. Поликлиника неоднократно 

признавалась лучшей на Северном флоте. С 1993 г. в запасе. С 2000 г.- начальник службы 

безопасности группы компаний «Балтийский эскорт». 

 



 

     МОНАХОВ Борис Васильевич (1946)       
После СВУ продолжил обучение в Ленинградской Военно-медицинской академии. 

Служил войсковым врачом в БелВО, был начальником медицинской 

службы соединения. Участник боевых действий в Афганистане. 

Закончил клиническую ординатуру при ВМА. Офтальмолог высшей 

квалификации, кандидат медицинских наук, автор многих учебных 

пособий для будущих военврачей. Долгое время был преподавателем 

клиники глазных болезней ВМА. В последнее время работал там же. 

Награжден орденом «За заслуги перед Отечеством III ст.» Спортсмен, большой 

подвижник тенниса, играть в который все время втягивал членов Клуба. 

 

СОКОЛОВ Михаил Федорович (1946-2009) 

Училище закончил с золотой медалью, поэтому имел право выбора. Выбрал академию 

бронетанковых войск. Танкист по жизни. Хороший товарищ, всегда был готов прийти на 

помощь. Имел многочисленные дружеские связи практически во всех 

областях жизни. Некоторое время был помощником депутата 

Законодательного собрания Петербурга.  

В 90-х работал в НПО «Алмаз-Антей». Один из немногих, сумевших 

привлечь денежные инвестиции в Ленинградский Союз суворовцев. 

Занимался историческими изысканиями, создал Мартиролог кадет и 

гардемарин, захороненных на Смоленском кладбище. По его инициативе в 

середине 90-х на Кадетской линейке были приведены в порядок могилы кадет и 

воспитателей Первого и Второго кадетских корпусов, а в 1997-м отслужена лития вместе со 

старшими кадетами – выпускниками корпуса в Югославии. 

 

  
Урок русского языка с преподавателем А.Муравьевым. 1958 Учебник французского языка для 1 класса 

СВУ 
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КНЯЗЕВ Вячеслав Михайлович 

Вице-сержант 1 роты. Закончил Казанское суворовское военное училище, Казанское 

Высшее Танковое Командное Краснознамённое Училище имени Президиума 

Верховного Совета Татарской АССР, Группу подготовки тренеров высшей квалификации 

Военного института физической культуры, там же защитил кандидатскую диссертацию, 

работал доцентом кафедры рукопашного боя ВИФК, затем на кафедре бокса в Академии 

физической культуры им. П.Ф. Лесгафта. Мастер спорта по боксу, 

председатель коллегии судей Российской федерации по боксу «Сават», 

председатель ревизионной комиссии всемирной федерации Тхэк Вон до, 

профессор. Знает несколько языков, любит и сочиняет музыку, 

коммуникабелен. 

Является членом международной полицейской ассоциации. Работал проректором по 

международным связям Санкт-Петербургского государственного университета 

физической культуры им. П.Ф. Лесгафта. В последнее время доцент кафедры, 

заслуженный работник физической культуры,  кандидат педагогических наук,  

профессор, мастер спорта по боксу  полковник в отставке. 

 

 



 

ПЕТРОВ Владимир ГАврилович (1948) 

В 1959-м поступил в Оренбургское СВУ, продолжил учебу в 1961-64 в Куйбышевском 

СВУ, а закончил Казанское в 1966-м с золотой медалью (2 рота). 

Продолжил учебу в Ленинградской военной инженерной Краснознамённой академии 

им. А.Ф. Можайского. После окончания академии начал службу на первичной должности 

начальника расчёта. Был вызван в академию, где служил курсовым офицером. Поступил в 

адъюнктуру. После защиты диссертации назначен преподавателем. Прошел все ступени: 

старший преподаватель, заместитель начальника кафедры, профессор кафедры. В 1998 г. 

уволен в запас. 

В 2001-2013 годах - заместитель руководителя Управления Государственной 

технической комиссии при Президенте Российской Федерации по СЗФО. Кандидат 

технических наук, доцент. Почётный радист СССР (1990), почётный сотрудник 

Государственной технической комиссии при Президенте Российской Федерации (2004). 

Награжден Орденом Почёта (1997) за участие в запуске первого космического аппарата 

с космодрома “Свободный”. 

Имеет государственные награды и знаки отличия: 

”За безупречную службу” XL лет (2009), медаль «За 

трудовую доблесть»  (1987), медаль «Ветеран 

Вооружённых сил СССР» (1991), знак отличия 

Гостехкомиссии России «За заслуги в защите информации» (2003), 

медаль ФСТЭК России «За укрепление государственной системы 

защиты информации» 1 степени (2010). 

В настоящее время: ведущий специалист АО «НПП «Радар ММС», 

заместитель директора по учебно-методической работе учебно-

методического центра «ХимИнформЗащита». Занимается 

педагогической деятельностью в ряде учебных заведений 

 

 

 
 

 

 



 

САПУНЦОВ Игорь Владимирович (1947) 

После Казанского СВУ (3 рота) закончил Харьковское ГВТКУ. 

Служил в Белорусском ВО, ГСВГ, ЛенВО. 

Заочно окончил академию тыла и транспорта в 1986, продолжил 

службу в управлении ГО ЛенВО. В декабре 1986 - феврале 1987 составе 

опергруппы от штаба ГО СССР участвовал в ликвидации последствий 

аварии на ЧАЭС. 

Награждён орденом «За службу Родине в ВС СССР» и всеми 

ведомственными медалями (как положено). 

В 1993 с выслугой 26 лет ушёл на пенсию. На гражданке все время работал, чем только не занимался, 

последние 10 лет работаю на должностях связанных с ГО. Методист по ГОиЧС и ПБ при ИМЦ 

Выборгского района Санкт-Петербурга Как обычно: женат, дети, внуки.    
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ЗАОЗЕРСКИЙ Александр Александрович (1948) 

После суворовского закончил ВМА им. С.М.Кирова 

Флотский врач.  В 1983-91 гг был флагманским врачом  

6-й дивизия ПЛ. Затем долгое время работал в Военно-медицинской 

академии.  Активный блогер в «Моем мире» 
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ТАРАБАКИН Александр Васильевич (1950) 

В Казанском СВУ обучался с 1965 по 1968 гг. После выпуска был направлен в 

МВОКУ им. Верховного Совета РСФСР, где учился с 1968 по 1972 гг, получив 

специальность «Многоцелевые гусеничные и колесные машины». 

С 1972 по 1977 проходил службу в должностях командира взвода, командира 

роты в ГСВГ. 

В 1977 был переведен командиром роты в пос. Безречная. 

Затем там же исполнял обязанности начальника штаба и командира 

мотострелкового батальона. С последней должности поступил в 

ОА им. М.В.Фрунзе, где обучался с 1981 по 1984 гг. 

В 1984-м был направлен в Сортавалу на должность начальника штаба 185 мсп. 

Откуда в 1985 г. был назначен командиром полка в Печенгу. 

В октябре 1988 г. назначен начальником штаба мсд в Ленинграде 

С июня 1992 по ноябрь 1994 – командир дивизии в Алакуртти 

Трое сыновей пошли по стопам отца – стали офицерами. 

 

  
Урок химии проводит майор Гальцев Старое КПП училища 
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БЕЛОВ Вячеслав Михайлович (1951) 

 

Закончил 

Ленинградское 

ВЗРКУ в 1973 

После окончания 

на разных 

должностях. 

 

 

В 1985-87 – в 

Афганистане 

Сегодня 

наслаждается 

семейной жизнью. 

 
 

ГЛАЗНИКОВ Лев Александрович (1951) 

В 1975 г. закончил ВМА им. С.М.Кирова по специальности «Лечебно-профилактическое 

дело». Интернатура по специальности "Оториноларингология". 

С 1979 г. сотрудник ЛОР кафедры отоларингологии ВМА. 

С 1986 по 1989 гг. начальник ЛОР отделения, главный отоларинголог 40 армии в период 

боевых действий в Афганистане.  

С 1995 г. заместитель начальника кафедры отоларингологии ВМА им. Кирова. 

С 1996 г. - доктор медицинских наук, профессор кафедры отоларингологии ВМА им. 

Кирова.  Врач высшей категории, д.м.н., профессор, отоларинголог 

 
КРАМАРЕНКО Владимир Григорьевич (1950) 

После КзСВУ окончил с отличием штурманский факультет Каспийского высшего 

военно-морского училища им. С. М. Кирова (1974), командный факультет Высших 

офицерских классов по специальности "Командир подводной лодки" (1982), с отличием 

командный факультет Военно-морской академии им. Н. Г. Кузнецова (1989), 

адъюнктуру при Военно-морской академии им. Н. Г. Кузнецова (1992), Высшие 

академические курсы при Военной Академии Генерального Штаба (2002). 

К. в. н. (1992). Доцент (1994). Д. в. н. (1999). Профессор (2000). Капитан 1 ранга. 

Служил на Северном флоте в должностях: командир электронавигационной группы, 

командир штурманской боевой части, помощник командира ракетного подводного 

крейсера стратегического назначения (РПКСН) пр. 667А (1974-1981); старший 

помощник командира РПКСН пр. 667А (1982-1984), командир РПКСН пр. 667АУ 

(1984-1987). Участвовал в испытаниях и практических стрельбах баллистических ракет 

Р-27У (ракетный комплекс Д-5У). Выполнил 16 боевых служб в районы Северной 

Атлантики. Награжден орденом Красной Звезды (1987). C 1992 г. - преподаватель, 

старший преподаватель, доцент кафедры, старший преподаватель - тактический 

руководитель курса кафедры, профессор кафедры, а с 2002 г. -начальник кафедры 

тактики подводных лодок Военно-морской академии им. Н. Г. Кузнецова. Автор более 

150 научных трудов, в том числе по строительству и развитию ВМФ, формам и 

способам применения МСЯС, соавтор учебников и учебных пособий, руководящих документов для флота. 

Ведущий специалист в области применения подводных лодок ВМФ для поражения наземных объектов 

противника. 

 
Струнный оркестр Казанского СВУ в 1968 г 



 

КАТЦИН Владимир Михайлович (1951) 
В училище влекло любопытство и желание учиться.  Учился хорошо, увлекался 

фотографией, организовывал фотовыставки, выпускал фотогазеты, а также принимал 

участие в художественной самодеятельности: лауреат конкурса коллективов 

художественной самодеятельности Поволжья в составе оркестра народных 

инструментов КзСВУ.  

С момента поступления до выпуска обучался в 1-м взводе 

4-й роты, первый год рота располагалась на 3-м этаже , а далее – 

на 2-м этаже основного здания, в правой части со стороны плаца.  

Училище дало отличную строевую, начальную военную и 

огневую подготовку. Участвовали в парадах, строевых прогулках 

по городу, в летних лагерных сборах, несли внутреннюю и 

патрульную службу. 

После сдачи выпускных экзаменов был направлен для сдачи вступительных 

экзаменов, дальнейшей службы и учебы во ВВМУРЭ им. А.С. Попова (Ленинград-

Петродворец). Специалист в области радиоэлектронной разведки и радиоэлектронной 

борьбы сил и средств флота. Учеба и служба в училище далась легко. Больше всего 

нравилась корабельная практика. Первый дальний поход на учебном корабле «Бородино» в 1971 году. 

Продолжил в свободное время увлекаться фотографией. 

После выпуска из училища службу проходил на Черноморском флоте. В 1974-80 

гг. - на крейсере управления «Жданов»  оператором, командиром группы ОСНАЗ, 

командиром дивизиона разведки и РЭБ БЧ-7. В этот период совершил шесть боевых 

служб в Средиземное море продолжительностью до 9 месяцев каждая. В 1980-83 гг. уже 

флагманский специалист РЭБ 150 отдельной бригады ракетных кораблей на 

Черноморском флоте.  В этот период занимался и отвечал за подготовку экипажей 

кораблей по способам и методам ведения разведки, применения средств РЭБ, принятие в 

состав соединения новых кораблей, в частности, ракетного крейсера «Слава», в 

дальнейшем переименованного в крейсер «Москва», отработка курсовых задач, участие 

в учениях соединения и Черноморского флота. В 1983 г. направлен в военное представительство МО СССР 

при НПО «Вектор» (Ленинград). Участвовал в создании новых образцов военной техники для МО, 

испытаниях и принятиях на вооружение. В 1987 году принимал участие в годовой 

командировке в Гавану для проведения испытаний и отработке новейшего 

комплекса аппаратуры наблюдения. Развал страны и оборонного комплекса, а также 

отсутствие средств на продолжение исследований не позволили принять его на 

вооружение. 

Службу завершил в должности заместителя начальника военного 

представительства капитаном 2 ранга - в сентябре 1998 года был уволен с военной 

службы в отставку по состоянию здоровья. Работал в  коммерческой 

полиграфической компании, главным инженером на заводе «Энергия» и в НИИ 

«Вектор» ведущим инженером. 

 

 
На политинформации 



 

 
Взвод капитана П.В.Аннушкина выпуска 1969 г. 

 

22 выпуск 1970 

 
ДОРОНИН Александр Павлович (1952) 

Родился 19 августа 1952 года в г. Казани, в семье рабочих. В 1967 году, после 

окончания восьмилетней школы, поступил в Казанское суворовское военное 

училище. Вице-сержант выпуска. В 1970 году поступил в Ленинградскую военно-

инженерную Краснознаменную академию имени А.Ф. Можайского на 

метеорологический факультет. После окончания академии в 1975 году направлен 

для прохождения дальнейшей службы на должность младшего научного 

сотрудника в 33 ЦНИИИ МО СССР. В период с 15 февраля по 15 мая 1988 года 

принимал участие в ликвидации последствий аварии на Чернобыльской АЭС. 

Награжден медалью «За спасение погибавших». 

В октябре 1988 года переведен в Военный инженерный Краснознаменный институт 

имени А.Ф. Можайского на должность старшего научного сотрудника научно-

исследовательской лаборатории. В октябре 1993 года с должности начальника научно-

исследовательской лаборатории назначен на должность старшего преподавателя кафедры 

академии. В 1998 году назначен на должность начальника кафедры Технологий и средств 

геофизического обеспечения, а в декабре 1999 года – на должность начальника кафедры 

Военной экологии. 

Уволился из рядов ВС РФ в октябре 2009 года по достижении предельного срока 

пребывания на военной службе. После увольнения из рядов ВС РФ продолжил работать на кафедре 

Технологий и средств геофизического обеспечения в должности профессора. Доктор технических наук, 

профессор. Полковник запаса. Имеет дочь и внучку. 

 

       
                              Урок фехтования                                                            Строевая подготовка 



 

 
Май 1969. Прохождение по улицам Казани. 

 

ЕСАУЛЕНКО Виктор Петрович (1951) 
В 1963 поступил в Кавказское Краснознаменное суворовском военном училище. С 1967 

г. продолжил обучение в КзСВУ в связи с расформированием училища в Орджоникидзе. 

  В 1969 году был отчислен из КзСВУ по заявлению матери (по собственному 

желанию), не вернулся с летних каникул - решил не продолжать службу в армии.  

 Для получения аттестата поступил и окончил среднюю школу в г. Махачкале, где жили 

родители. По окончании школы поступил в Ленинградский институт 

текстильной и легкой промышленности. По окончании института был 

направлен на Обувное объединение «Скороход», (г.Ленинград ), где 

успешно работал мастером, начальником смены, инженером конструктором, зам 

начальника, начальником ОТК. В 1985 году был переведен в г. Таллин главным 

инженером кожевенно-обувного объединения «Коммунар», где успешно трудился, 

сначала гл. инженером, затем зам. генерального директора по производству.  

1988 – 1991 гг был направлен в СРВ (Вьетнам) в качестве зам. уполномоченного 

Минлегпрома СССР. По возвращению из загранкомандировки вернулся в Таллин, где 

жил. Работал сначала ген. директором обувного предприятия, менеджером по продажи, директором 

производства пластиковых окон и т. д. В настоящее время живет и работает в Санкт-Петербурге. 

 

СУРОВОВ Владимир Викторович (1951-2017) 

Владимир родился в семье офицера-железнодорожника на Дальнем Востоке. В 

1961 отца перевели служить в Северо-кавказский ВО, и в тот е год Владимир 

поступил в Кавказское СВУ. В Казань был переведен в 1968 году. 

По окончании СВУ был распределен в Хмельницкое высшее командное 

артиллерийское училище, которое успешно закончил в 1974 году. Офицерскую 

службу начал в ГСВГ командиром взвода, батареи. В 1980-81 в 

рядах ограниченного контингента Советских войск в 

Афганистане. Награжден медалями «За боевые заслуги» и 

«Воину-интернационалисту от благодарного афганского народа». С 1981 по 

1985 в г.Горький, командир дивизиона артполка, затем до 1991 в ЗабВО 

начальником штаба артполка. В 1989 закончил заочно Артиллерийскую 

академию. В 1991-96 – преподаватель Центральных артиллерийских курсов, 

затем до 2002 - преподавал на спецфакультете Михайловской артиллерийской 

академии. Полковник запаса. 



 

ШЕВЛЯКОВ Георгий Григорьевич  (1951) 

Начинал обучение в Кавказском Краснознаменном СВУ (г. Орджоникидзе). Часть 

суворовцев при расформировании училища была переведена в Казанское СВУ.  В их 

числе оказался и Георгий.  

В училище отличался участием в спортивных жизни, но не отличался в 

дисциплине, хотя и был вице-сержантом. На спартакиаде СВУ (г.Ленинград) в 1967 г. 

занял 3 место, а уже через два года в Казани в 1967-м занял 1 место по борьбе. 

Дважды мастер спорта (вольная борьба и самбо). Трехкратный чемпион 

Ленинградского ВО по самбо. 

По окончании СВУ поступил в ВИКА им. А.Ф. Можайского на факультет 

радиотехники, который закончил в 1975 году. Служил на космодроме «Плесецк» на 

первичных офицерских должностях.  

Через три года был вызван в академию на должность 

курсового офицера родного факультета. В 1983 году 

перешел в научно-исследовательскую лабораторию на 

должность младшего научного сотрудника.  

Учитывая его большой опыт работы с курсантами в 

1986 году назначен на должность начальника курса. 

После выпуска курса в 1991 г. уволился из ВС в звании 

подполковник. Награжден орденом «За службу Родине в 

ВС» 3 ст. 

Некоторое время работал в различных коммерческих 

структурах. 12 лет проработал в Академии им. Макарова 

преподавателем, затем несколько лет в Колледже при 

академии Колледж. 

Организовал свою компанию по 

поставкам фармацевтических средств в больницы и аптеки Ленобласти. Здоровье не 

позволило вести напряженный режим коммерсанта. 

В Клубе СК с самого начала, участвовал в учредительной конференции 

Ленинградского Союза суворовцев в ноябре 1989 года. 

Постоянный член делегаций на празднованиях юбилеев обоих СВУ – Кавказского и 

Казанского. Незаменимый тостер в честь старших братьев-суворовцев. Женат. Имеет 

двоих детей  и трех внуков. Сын по примеру отца отличный спортсмен - тоже мастер 

спорта, но по альпинизму. 
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ГРИБОВСКИЙ Сергей Викторович (1953) 

Казанское СВУ закончил в 1971 г. дальнейшее образование получил в 

Ленинградской  военной инженерной Краснознаменной академии им. А.Ф. 

Можайского, которую закончил с золотой медалью. 

Адъюнктура при Академии им. А.Ф. Можайского, кандидат технических наук, 1982. 

Санкт-Петербургский государственный экономический университет, доктор 

экономических наук, 1999. 

Член Ученого совета по защите докторских диссертаций Санкт-Петербургского 

университета экономики и финансов, консультант Министерства экономического 

развития РФ. 

Автор более 40 научных статей в российских и зарубежных научных журналах и 12 книг по оценке 

имущества.  Один из авторов методики массовой оценки рыночной стоимости аренды 

государственной недвижимости в Санкт-Петербурге. 

С 1995 года - заместитель генерального директора ГУП "ГУИОН". С декабря 2006 

года - работает в Государственном унитарном предприятии "Городское управление 

инвентаризации и оценки недвижимости", с 2012 года в должности заместителя 

генерального директора.  

Первый вице-президент саморегулируемой межрегиональной ассоциации оценщиков 

РФ. Член Экспертно-консультативного совета по оценочной деятельности при 

Минэкономразвития РФ. С февраля 2017 года - директор СПб ГБУ "Городское 

управление кадастровой оценки". 

 



 

ИВАШКОВ Николай Александрович (1953) 
 В КзСВУ поступил в 1968 году вслед за старшим братом Александром, который к тому 

времени был в выпускной 3 роте.  

        В выпускном классе серьезно подумывал поступать в ВИИЯ опять же за своим 

братом, который там учился уже на 2 курсе. Выяснив, что особой  тяги к иностранным 

языкам  нет  (хотя  английский Николаю давался легко, и это был последний трёхлетний 

выпуск военных переводчиков), брат отсоветовал поступать в его институт. 

В 1971 году поступил на первый факультет  ЛВИКА им. А.Ф. Можайского, который 

готовил инженеров-механиков преимущественно для  ракетно-космических полигонов МО 

(космодромов). 

 В июне 1976 года на мандатной комиссии при выпуске из академии получил назначение на должность 

начальника расчета на южный полигон (Байконур). Игорь Саранчук – однокашник по учебному отделению 

предложил  поменяться с ним на Капустин Яр - старейший полигон МО на севере Астраханской области, 

образован в 1946 году. Согласился. 

 И вот первая офицерская должность - начальник 1 расчета 1 отделения 1 команды 1 группы войсковой 

части 31925. В среднем  2-4  пуска в месяц. И так на протяжении 9 лет. Принял непосредственное участие 

более чем в 200-х пусках, из них основную часть в качестве первого номера (руководителя) боевого 

расчёта. 

В 1985 г. в должности заместителя начальника  группы по испытаниям  Николай поступает на 

командный факультет  ВА им. Ф.Э. Дзержинского (инженерное отделение), по окончании которой в 1987 

году возвратился в любезный сердцу град Петров. С августа 1987 по август 1997года, т.е. ровно 10 лет,  

работает в военном представительстве МО в должностях от помощника ведущего инженера до начальника 

группы. Далее увольнение из рядов ВС в запас. 

На гражданке работал в разных коммерческих структурах, одно время возглавлял 

филиал московской телекоммуникационной компании. 

На пенсии не залежался на диване, а приобрел новый вкус к жизни: в августе 1993 

года покорил западную вершину Эльбруса (5642 м), не Являясь при этом ни 

альпинистом, ни даже горным туристом. В феврале 1995 г. в горах Чимгана (Узбекистан) 

впервые (без подготовки !) полетел на параплане, в мае 2003 года в качестве дайвера 

(опять же впервые в жизни) погрузился в Средиземной море, амфор не нашел. Является 

международным арбитром по стендовой стрельбе, принимал участие в качестве судьи на 

чемпионатах мира и Европы, при этом ни охотой и стрелковым спортом не увлекался. 

Женат, двое детей, два внука, старший внук - курсант факультета иностранных языков военного 

университета (бывший ВИИЯ). 

 

 
Летний лагерный сбор 23 выпуска. 

 



 

КУДИН Александр Васильевич (1953-2009) 
Родился в Оренбурге. Учился в Казанском СВУ, 7 рота 1 взвод. По окончании СВУ 

был направлен для дальнейшей учебы в Бакинское ВОКУ.  

После выпуска служил командиром взвода, начальником штаба 

батальона в Закавказском ВО (Армения). 

В 1983 – слушатель Военной академии им. Фрунзе. 

С 1986 по 1991 - Группа советских войск в Германии, командир 

отдельного разведывательного батальона мотострелковой дивизии. 

В 1991-92 гг – комендант штаба ЛенВО. 

С 1992 по 2002 начальник отдела Горвоенкомата. Службу закончил в должности 

начальника 2 отдела. В 2002-2004 начальник административного отдела, 2004-2009 – 

заместитель руководителя Управления Гостехкимиссии (ФСТЭК) России по СЗФО. 

Полковник. Награжден орденом «За службу Отчеству III ст.» 

 

МЕРЗЛИКИН Виктор Николаевич (1952) 

7 рота 
Родился Виктор в Воронеже в семье офицера артиллериста, ветерана Великой 

Отечественной войны. Отец, Николай Павлович, воевал с 1942 по 1945   на Юго-Западном, 

Воронежском, 2-м Украинском, 2-м Прибалтийских фронтах. Войну и службу закончил на 

Дальнем Востоке.  Виктор помнит, что по праздникам в семье собирались папин брат-

летчик, дядя – военный моряк и многие другие. Вот почему он и решил продолжить 

военную династию. Суворовцев впервые увидел на параде 9 мая в Воронеже. Решил стать 

суворовцем, но в 1964 г. Воронежское суворовское расформировали.  Отец желание сына 

поддержал, а в военкомате узнали, что есть разнарядка в Казанское суворовское. В августе 

68-го выдержал испытательные экзамены и был зачислен в 7 роту. Учеба сразу захватила 

Виктора, хотя, но многое пришлось заново учить, и в этом мальчишке помогли замечательные педагоги: 

Нона Владимировна Смирнова, Сутягина Ирина Павловна, Матросова Вера Алексеевна и многие-многие 

другие. С особой теплотой Виктор вспоминает офицеров-воспитателей: командира роты подполковника 

Харченко Б.К., офицеров-воспитателей Кривцова В.И., Жолобова И.М., Беседина А.Г., Буевича Г.И., 

старшину Яппаров М.А., Колчина И.А., а также военных преподавателей: подполковников Шахназарова 

Р.А., Чигиря В.В., Парфёнова Д.И. и многих других. 

С особенным чувством Виктор вспоминает начальника училища генерала Смирнова А.П. Это один из 

образованнейших генералов. Участник Великой Отечественной войны, сталинградец. Так сложилось, что 

он был откомандирован после войны в Ленинградское СВУ и уже оттуда пришел на Казанское СВУ. 

Генерал Смирнов А.П. был влюблен в спорт, особенно любил лыжи. За зиму суворовцы должны были 

пройти на лыжах не меньше 300 км. А зимы были суровые с большими морозами, но это не являлось 

препятствием для мальчишек, хотя Виктор в первую зиму 1969 г. в Казани и отморозил уши, за что 

получил наряды на работу. Лыжи дали возможность суворовцам вместе со своими командирами-

воспитателями совершить 100 км. поход до Свияжска. Вся рота во главе с командиром п/п-к Харченко Б.К. 

и офицерами роты совершили этот большой переход. Сейчас даже как-то не укладывается, можно ли в 

наше время с ровесниками идти в такой поход. Наверное, пришлось бы готовиться и не один день, а они 

вот могли это сделать. 

Летом перед каникулами суворовцы уезжали на 40 дней в лагеря 

(поселок Гербышки), где проходили курс молодого бойца, да и 

переодевали суворовцев в солдатское обмундирование, только 

погоны оставались алыми. В лагере обучались французскому языку, 

занимались изучением стрелкового оружия и тактикой. Впервые 

суворовцы выполняли стрельбу по мишеням из боевых автоматов. 

Иногда в лагерях и проказничали – ночью ходили на танцы 

самовольно в село, которое было рядом и посещали озеро Кабан в 

выходные дни, когда часть офицеров-воспитателей уезжала на 

побывку к семьям в г. Казань. Отпуск был беззаветной мечтой и 

детской радостью. Ведь встреча с родителями, сестрами, братьями и родственниками ничем нельзя было 

заменить. Учась в СВУ научились писать письма, а получать ответ было заветной мечтой. Так и летели 3 

года. 

7-я рота была единственной за всю историю СВУ - номер 7 рота получила благодаря Суворовцам 

Орджоникидзевского Дважды Краснознаменного СВУ, которое было расформировано в 1968 году. Одну 

роту и взвод училища прислали в Казань. Вышел «конфуз»: казанцы свои новые фуражки «поменяли» на 

«пирожки-кадетские» орджовцев. Командир роты п/п-к Харченко Б.К. построив роту и увидев «кадетские-



 

пирожки» приказал старшине Япарову М. немедленно идти к «орджовцам» и забрать фуражки. И тем, кто 

это не сделает обещал строго наказать. Все закончилось благополучно, фуражки были возвращены. Никто 

не был наказан. 

Виктор учился в 1-м взводе с замечательными ребятами. Быстро сдружились. В основном были из 

Республик Поволжья: Марий Эл, Башкирии, Татарстана, Чувашии, а также из многих поволжских городов. 

Учились уважать друг друга, независимо от национальности. Во взводе было 30 человек. 

В училище сильно культивировался спорт. В распоряжении суворовцев был один из лучших спортзалов 

Казани. Виктор увлекся лыжами - в роте была лучшая команда училища: суворовцы Ширяев В., Новосёлов 

К., Мерзликин В., 5 рота Солуянов С. (будущий Герой Советского Союза). 

Пришло время расставаться, и в 1971 г. суворовцы выпуска разлетелись по всем училищам Советского 

Союза. Виктор поступил в Сумское Дважды Краснознаменское Командное артиллерийское училище, 

которое окончил в 1975 году. Учась в училище, постоянно приезжал в СВУ.   

После окончания училища служил в ГСВГ. В 1980 вернулся в Союз. Службу 

продолжил командиром артбатареи 36 ОДШБ (ВДВ). В 1983-м поступил 

Артиллерийскую военную академию им. Калинина. По окончанию служил в штабе 

Ленинградского (Западного) военного округа в службе ракетного вооружения округа. 

Там же в 2008-м и закончил службу в звании полковник. Награжден Орденом 

Мужества, медалями СССР и РФ. Участник боевых действий на Кавказе (г. Грозный, 

Чечня 1995-1996 гг.). Женат, сын тоже офицер, полковник медицинской службы. В 

настоящее время Виктор - преподаватель в Михайловской военной артиллерийской 

академии. 

 

НОВОСЕЛОВ Николай Васильевич (1953-2017) 
В Казанском СВУ учился в 3 взводе 7 роты. После окончания училища поступил в 

Ленинградское высшее военно-морское инженерное училище им. Дзержинского. В 1976 – 80 

гг службу проходил на Черноморском флоте, затем с 1984 по 2000 на Тихоокеанском. 

Службу закончил командиром разведывательного корабля, капитан 2 ранга. 

 

 

 



 

ОРДЯКОВ Евгений Иванович (1953) 
Старший вице-сержант, замкомвзвода 4 взвода 7 роты. 

После окончания СВУ выбрал стезю военного инженера и после сдачи экзаменов был 

зачислен на 5 факультет ЛВИКА им А.Ф.Можайского. ПО окончании академии получил 

профессию инженера-кибернетика. 

Офицерскую службу начал, как и многие его товарищи в «местах не столь 

отдаленных» - под Уссурийском в вычислительном центре командно-измерительного 

комплекса в Галенках. 

С 1979 по 1984 гг. проходил службу в Вычислительном центре научно-

исследовательского судна "Космонавт Георгий Добровольский" Службы космических 

исследований Отдела морских экспедиционных работ Академии наук СССР. 

По окончании плаваний был переведен в  Военное представительство министерства 

обороны в производственном объединении "Арсенал"(Ленинград - Санкт-Петербург). 

С 1992 г. пенсионер Министерства обороны, подполковник запаса. Как у 

большинства военных пенсионеров есть достижения в иной сфере – бизнесе. 

Имеет трех сыновей, много друзей, любит неординарные путешествия и прочие 

радости жизни. 

Один из активнейших членов Клуба суворовцев-казанцев, организатор 

традиционных суворовских посиделок. 

 

 

 
1 взвод 23 выпуска. Офицер-воспитатель майор Калмыков А.Г. 

 

ХОМЕНКО Сергей Алексеевич 
После СВУ в 1975 г. закончил ЛенВОКУ.  

С сентября 1976 по январь 1993 года работал в органах КГБ 

СССР – ФСБ РФ в разных регионах страны: ЛенВО, ТуркВО, 

ЗабВО. Прошел спецкурсы в Новосибирске (1977 -1978) и 

Ташкенте (2001-2002 г.г).  

С августа 2002 по ноябрь 2004 года был в Афганистане, 

награжден орденом «За службу Родине» 3-й степени. 

С 2005 по 2015 - менеджер по безопасности, директор 

охранного предприятия в ЧОП, руководитель служб безопасности 

различных предприятий Санкт-Петербурга. 

С 2015 г. на пенсии. Наслаждается жизнью в обществе внуков. 



 

ФЕДРУШКОВ Александр Александрович (1954) 
Окончил Казанское суворовское военное училище в 1971 году (5 рота). 

С 1971 г. по 1976 г. учился в Черноморском высшем военно-морском училище им. 

П.С.Нахимова (г.Севастополь) на противолодочном факультете, получил специальность  

«Корабельное ракетное вооружение». 

С 1976 года по 1985 год проходил службу на Камчатской военной флотилии 

Тихоокеанского флота. С 1985 по 1987 гг. обучение в Военно-морской академии по 

специальности «Организация эксплуатации вооружения», по окончании которой и до 2000 

года проходил службу в НИИ ВМФ на должностях: научный сотрудник - начальник 

научно-исследовательского отдела эксплуатации и безопасности комплексов морского оружия. Капитан 1 

ранга запаса. Член-корреспондент Международной академии наук экологии, безопасности человека и 

природы (МАНЭБ). 

Автор «Руководств по борьбе с авариями комплексов морского оружия (ПЛ и НК)». 

С 2000 по 2017 год – эксперт, ведущий эксперт, руководитель Департамента 

экспертиз промышленной безопасности в ООО «Городской центр экспертиз» (г. Санкт-

Петербург). 

Автор и соавтор руководящих документов по промышленной безопасности 

предприятий (РАО ЕС – РД 153-34.0-03.125-2002; Blue Stream Pipeline Company B.V. 

(«Голубой поток»); Пермтрансгаз, Балттранснефтепродукт, ЗАО «Форд Моторс 

Компани», ООО «Ниссан» и др.); специальных технических условий для 

проектирования нефте- и газопроводов и т.д.  

   

 
2 взвод 6 роты 23 выпуска 

 

24 выпуск 1972 

 

ГАВВА Сергей Борисович (1954) 

3 рота 2 взвод 
После окончания  Казанского СВУ поступил в Одесское высшее Артиллерийское 

командное училище. В училище занимался военным троеборьем, в 1976 году – мастер 

спорта СССР. В 1976 году окончил училище с красным Дипломом и попал в ЮГВ , где 

проходил службу в должностях КВУ, КБ 122 мм гаубиц .С 1981 года по 1985 год служба 

в  ЗабВО на должностях КБ, НШ отдельного ДУАР. Затем слушатель  

ВАА имени Калинина с 1985 по 1988 год. С 1988 года по 1993 год 

служба в  ЛенВО на должностях КД и  НШ учебного 

артиллерийского полка. 

В 1993 году уволился из рядов ВС. Работал в ОП города СПБ.  Пенсионер. В 

данный момент работает на железной дороге в сфере безопасности. Женат, имеет двоих 

детей ( дочь и сын ), 3 внуков. 



 

ЛЕВЧЕНКО Василий Кузьмич (1955) 

Училище закончил в 1972 году (1 рота 2 взвод) с результатом, позволившим начальнику 

училища генералу Смирнову разрешить поступать в ВИКА им. А.Ф.Можайского в 

Ленинграде на радиотехнический факультет, которой закончил в 1977 году. 

После окончания академии проходил службу на космодроме "Плесецк" в должностях 

начальника расчета и начальника телеметрической станции. В промежутках между 

подготовкой к пускам ракет-носителей и космических аппаратов строил «курилку» (была 

такая «мода» в войсках – строить каменные крытые «курилки» для солдат). Отличившись 

на этом поприще, был «сослан» строить с «дембельским аккордом» памятник «Космос-

1000», в честь тысячного запуска космического аппарата (стоит до сих пор), в запуске 

которого сам и принимал участие. В те годы в Мирном была мода – строить памятники по случаю и без 

оного под девизом «Каждой улице – свой памятник!». 

В 1980 году вернулся в Ленинград курсовым офицером на родной факультет. В этой должности работал 

4 с лишним года: два выпуска курсантов считают его своим наставником. 

С 1984 года начальник отделения учебной лаборатории затем преподаватель кафедры кибернетики. Ни 

одного очередного офицерского звания, кроме первичного, в срок не получил, но это не мешает считать 

ему военную службу лучшим периодом активной жизни. 

В связи с тем, что имел необходимые знания по истории кадетских корпусов России и активно 

участвовал в работе «Ленинградского Союза суворовцев», был привлечен в конце 1994 г. к работе по 

созданию Военно-космического кадетского корпуса Военно-космических сил, возглавив впоследствии 

работу Оперативной группы. Некоторое время считался кандидатом на должность начальника, но … им по 

привычке не стал. С начала 1996 года занялся систематизацией знаний и полученного опыта, которые 

переросли в диссертационную работу на тему: «Совершенствование начального военно-

профессионального образования в системе специализированных подготовительных учебных 

заведениях МО РФ.  Защитился в январе 1998, получил степень кандидата военных наук. 

Своемнение не нравилось разного рода «замполитам-воспитателям», поэтому 

перспектив продвижения по службе как-то все время «не оказывалось». В январе 1999 

года последовало предложение поработать в Красноярске при тогдашнем губернаторе 

А.И.Лебеде. В марте был уволен в связи с окончанием срока контракта. Несколько 

месяцев проработал в Администрации Красноярского края заместителем начальника 

Управления кадетских учебных заведений, отвечал за формирование кадетских 

учебных заведений и Мариинских гимназий в системе общего образования субъекта 

федерации и учебно-воспитательного процесса в таковых заведениях. Судя по 

благодарным отзывам людей, работающих в кадетских учебных заведениях края, 

удалось что-то сделать. В Петербург вернулся осенью 1999 года и с тех пор неразрывно работал в разных 

телекоммуникационных компаниях. 

С 1990 и практически 25 лет непрерывно работал в Совете Ленинградского Союза суворовцев 

(впоследствии СПбССНК). В 2001 году создал интернет-энциклопедию "Кадеты России" (www.ruscadet.ru) 

– первый сайт кадетской 

тематики в Интернете. Имея 

непосредственную связь с 

зарубежными русскими 

кадетскими объединениями и их 

руководителями, неоднократно 

принимал участие в их съездах и 

организовывал встречи с ними в 

России. 

В 2006 году создал 

производственную компанию по 

выпуску телекоммуникационной 

продукции, в которой работает и 

по сей день.   

Имеет пять внуков и две 

внучки. 

 
 

 

Лучший суворовский взвод ВС СССР в 1971 году.  

В том году Казанское СВУ заняло первое место среди всех СВУ, а 2 взвод 1 роты стал лучшим в училище.  

http://www.ruscadet.ru/


 

 

 
На самоподготовке 

 

 КОСТЫЧЕВ Владимир Александрович (1954) 

В Казанском СВУ учился в 1 взводе 2 роты. 

В 1972 продолжил обучение в Ленинградском высшем зенитно- 

ракетном  училище, по окончании которого был распределен для 

дальнейшего прохождения службы в Группу советских войск в 

Германии в г. Рыбниц Дамгартен. В 1981-м был переведен в г. Донгуз 

Оренбургской обл.. С 1983 по 1985 гг. проходил службу в ОРТБ г. 

Куйбышева, а с 1985 по 1992 в Управлении Войск ПВО Приволжско-

Уральского военного округа. С 1992 – пенсионер, работает на заводе «Водтрансприбор». 

Женат. Две дочери. Два внука, внучка. 

 

 
Книжка суворовца старшего вице-сержанта Ю.Седова – 

заместителя командира 2 взвода 1 роты 24 выпуска 

 

ПРАВИЛА 

пользования книжкой суворовца 

1. Книжка суворовца является документом, удостоверяющим лич-

ность суворовца. 

2. Книжка всегда находится при суворовце и не может передаваться 

на хранение другому лицу. 

3. По требованию старших начальников суворовец обязан предъя-

вить книжку. 

4. Книжка суворовца может быть изъята только начальником, 

выдавшим ее суворовцу. 

5. При утере книжки суворовец несет личную ответственность в 

дисциплинарном порядке. 

 

 
6 рота 1 взвод 



 

 
Лагерный привал 

 

25 выпуск 1973 

 

КОЛЕСНИКОВ Константин Григорьевич (1954) 
Поступил в Казанское суворовское военное училище в 1971 году со второго раза, 

набрав рекордное количество баллов – 19. Первый раз не прошел медицинскую 

комиссию, но подучив таблицу Рабкина, поступил на следующий год. В училище вел 

активный образ жизни: был победителем олимпиад по математике и физике, играл в 

оркестре русских народных инструментов Нассибулина на контрабасе, был 

чемпионом и рекордсменом училища в прыжках в высоту. На спартакиаде в 1973 году 

получил серебряную медаль.  

В 1973 году поступил в Можайку на факультет АСУ и связи, который успешно окончил в 1978. В 

дальнейшем проходил службу на отдельном командно-измерительном комплексе в г. 

Енисейске в течение восьми лет, проведя многие тысячи сеансов управления 

космическими аппаратами. Дослужился до должности начальника отделения, после чего 

вернулся в академию начальником отделения учебной лаборатории кафедры 

«Автоматизированных систем управления космическими аппаратами». Без отрыва от 

выполнения служебных обязанностей защитил диссертацию.  

Уволился из Вооруженных сил в 1999 году. Остался на кафедре преподавателем, где 

преподает по настоящее время. Параллельно работает в Физико-техническом институте 

имени А.Ф. Иоффе Российской академии наук. Женат. Семь внуков. 

 

26 выпуск 1974 

 

    КУЗОВЛЕВ Станислав Васильевич (1957) 
Родился и вырос в крестьянской семье в Татарской АССР. Самостоятельное 

решение строить свою жизнь принял в 8 классе и в 1972 году поступил в Казанское 

СВУ. Учился хорошо, и после училища «замахнулся» на «Можайку», которую и 

закончил в 1979 году с отличием. 

Служил в Плесецке, но не по специальности. Ходил на боевое дежурство офицером 

боевого управления, командовал расчетом энергоснабжения, в одно время исполнял 

две неродные специальности. Говорит, что как инженер-механик по космическим 

аппаратам не состоялся. Закончил службу в академии Можайского 

на должностях старшего научного сотрудника, преподавателя. 

Семья полным составом военизирована: супруга - подполковник милиции, сын - 

офицер ГРУ ГШВС РФ, в отставке все. 

Продолжает трудиться в строительстве объектов электроэнергетики. Сохраняет 

тонус и интерес к жизни благодаря закалке и воспитанию в СВУ. 

Не только активный участник Клуба, но и поставщик нетрадиционных напитков 

прекрасных вкусовых качеств. Имеет весьма хорошие руки, растущие откуда надо, 

автор многих вещей реликтового характера, в том числе и автор панно на темы 

Казанского СВУ. 



 

ПОРОХОВ Сергей Юрьевич (1957) 
Родился в городе Орске Оренбургской области, откуда поступил в 1972 году в 

Казанское СВУ. После окончания Орджоникидзевского высшего общевойскового 

командного училища распределился в Дальневосточный военный округ, служил 

командиром разведывательного взвода, заместителем командира разведывательно-

десантной роты.  

Очень любил писать. Первая его публикация в окружной газете появилась в 

курсантские годы, писал в газеты и будучи офицером. Видел, что для солдата заметка в 

газете, порой, важнее благодарности или даже грамоты. Когда предложили перейти в 

газету, не думал, что журналистика может стать его новой профессией. Однако это случилось. 

Впоследствии закончил редакторское отделение Военно-политической академии имени В.И. Ленина, 

Высшие академические курсы при Гуманитарной академии Российской Армии (одно из названий 

нынешнего Военного университета МО РФ). 

Работал в дивизионных газетах, газетах Группы советских войск в Германии, Ленинградского военного 

округа, в пресс-центре Ленинградского военного округа, был специальным корреспондентом журнала 

Министерства обороны РФ «Ориентир» по ЛенВО. Редактировал газету «Русский витязь» (Хмеймим, 

Сирийская Арабская Республика, 2016) и был специальным корреспондентом газеты «Красная звезда». В 

настоящее время ответственный редактор газеты «Военный врач» Военно-медицинской академии имени 

С.М. Кирова. Полковник запаса. 

Член Союза журналистов СССР, член Санкт-Петербургского союза журналистов. 

Автор книг «Битва империй: Англия против России», «Секретная жизнь Пушкина» (о государственной 

службе поэта), «Кресты» (о санкт-петербургском тюремном замке), «Неучтенная командировка» (осетино-

ингушский конфликт), рассказов. Член союза писателей России, председатель Ленинградского областного 

отделения Союза писателей России. 

 

27 выпуск 1975 

 
ГОРБУЛИН Владимир Иванович  (1958) 

Выпускник 4-й роты Казанского СВУ. После окончания суворовского училища 

поступил в Военный инженерный институт имени А.Ф.Можайского, который окончил 

в 1980 г. с красным дипломом. 

В связи с успешной учебой был оставлен в ВУЗе, где за годы 

службы с 1980 по 2009 года вырос с должности инженера научно-

исследовательской группы до начальника кафедры. В настоящее 

время – профессор кафедры электрооборудования и энергетических 

систем летательных аппаратов Военно-космической академии 

имени А.Ф. Можайского, доктор технических наук профессор, 

Почетный работник высшего профессионального образования, 

Лауреат премии имени академика Челомея В.Н., академик Петровской академии наук и 

искусств.  Семейное положение: супруга – Тамара Ивановна, сын – Павел. 

 

 
1975. Урок танцев 



 

29 выпуск 1977 

 

КАРЦЕВ Евгений Анатольевич (1960) 

Карцев Евгений Анатольевич, родился  16 апреля 1960 года, на Северном 

Кавказе в семье служащих. Место рождения: город Малгобек, Чечено-Ингушской 

АССР, куда мою мать направили после окончания Грозненского пединститута к 

первому месту работы, в интернат.                                                   

Через год с небольшим семья по объективным причинам была вынуждена 

переехать в Дагестан   – Родину предков по отцу и матери. Детские и юношеские 

годы Евгения вплоть до поступления в Казанское суворовское военное училище в 

1975 году прошли в городе Кизляре. 

Славные страницы многовековой истории этого города оставили  отпечаток и в 

его биографии, определили дальнейшую судьбу. В период Кавказской войны Кизляр 

был одним из основных форпостов южных границ на Северном Кавказе. Это Родина 

Великого русского полководца, Героя Отечественной войны 1812 года, П.И. Багратиона, генерала от 

инфантерии. Кизляр - город-Герой Гражданской войны. В годы Великой Отечественной войны немецко-

фашистские войска были остановлены на подступах к Кизляру. 

Дед Евгения - Алексей Иванович, все годы войны, работая в должности второго секретаря Кизлярского 

райкома партии и имея бронь, принимал активное участие в обороне Северного Кавказа, в тыловом 

обеспечении войск Северо-Кавказского фронта. Награжден медалью «За оборону Кавказа».  

В родословной Карцевых не было кадровых военных, но Евгений мечтал о самолетах. Отец в те годы, 

работая на руководящих должностях предприятия авиационной промышленности, организовывал 

школьникам полеты на «кукурузниках», вертолетах, конечно, в качестве пассажиров. В восьмом классе 

Женя твердо решил стать военным летчиком и готовился серьезно к поступлению в суворовское военное 

училище.                                                          

В 1975 году первый этап мечты не без труда был преодолен, и Евгений стал казанцем-суворовцем. 

Учеба в училище ему - выходцу с Кавказа - не показалась легкой «прогулкой». Но в математике и 

физической подготовке проблем не было, получал только хорошие и отличные оценки. 

По окончании суворовского военного училища судьба распорядилась несколько 

иначе.  По результатам медицинской комиссии не был допущен к поступлению в 

высшее военное авиационное училище (подвело зрение). Поэтому окончательный 

выбор к заседанию мандатной комиссии был определен – это Харьковское 

гвардейское высшее танковое командное училище, которое Евгений с отличием 

окончил в 1981 году. Служба как офицера началась с Группы советских войск в 

Германии в должности командира танкового взвода, где прослужил год и два месяца. 

Осенью 1982 года большая часть младших офицеров – холостяков из Групп была 

переведена в Союз для дальнейшего направления в ДРА, и Евгений был переведен в 

Ленинградский ВО, где прослужил вплоть до увольнения в запас на различных 

должностях в воинских частях в Заполярье, в Карелии и в военных 

комиссариатах города Санкт-Петербурга от лейтенанта до подполковника.  

Волею судьбы побывать в «горячих точках» не довелось.  

Уволился в запас в связи достижением предельного срока пребывания на 

службе с должности начальника отделения подготовки и призыва граждан на 

военную службу военного комиссариата Адмиралтейского и Кировского 

районов города Санкт-Петербурга, прослужив около 37 лет. Женат. Сын - 

капитан внутренней службы (ГПС Министерства ГО и ЧС России). 

После увольнения в запас Евгений продолжил работать в военном 

комиссариате города Санкт-Петербурга в отделе подготовки и призыва граждан 

на военную службу. 

 В Санкт-Петербургском Союзе суворовцев, нахимовцев и кадет – с 1992 

года. 

С 2013 года является Председателем Клуба суворовцев-казанцев в Петербурге, к своей работе подходит 

с большой самоотдачей и ответственностью, чем завоевал абсолютный авторитет и уважением своих 

однокашников 

 

 

 

 



 

НАЙДЕНКОВ Александр  Григорьевич (1959) 

Родился 11 октября 1959 года в с.Солонка Волгоградской области. В 1975 году, 

после окончания 8 класса, поступил в КзСВУ. 1975-1977 гг. учился в 1 взводе 6 роты 

Казанского СВУ.  

В 1977 году направлен  для дальнейшего обучения в Казанское 

Высшее танковое командное Краснознаменное училище.   

С 1981 года проходил службу на командных должностях в ВС 

СССР и РФ в частях Группы Советских Войск в Германии и 

Ленинградского Военного Округа.   

Участник боевых действий. В 1995 году при выполнении боевой 

задачи получил тяжелое ранение. Награжден Орденом Мужество. После 

продолжительного лечения, в 1999 году уволен в отставку по состоянию здоровья. 

 Майор в отставке, военный пенсионер.    

 

 

32 выпуск 1980 

 
НАЗАРОВ Александр Георгиевич 

Родился 15 августа 1963 года в г. Джамбул Казахской ССР, после окончания 8-го 

класса средней школы в рабочем поселке Киквидзе Волгоградской области поступил в 

Казанское суворовское военное училище. С 1980 по 1984 год продолжил обучение в 

Ленинградском высшем общевойсковом командном училище имени С.М. Кирова.  

Офицером начал службу в Белорусском военном округе в десантно-штурмовом 

полку на должности командира парашютно-десантного взвода, через три года назначен 

командиром парашютно-десантной роты. С 1988 по 1993 год проходил службу в 

Забайкальском военном округе в десантно-штурмовой бригаде на должностях 

командира десантно-штурмовой роты, с 1989 года - начальника штаба-заместителя 

командира десантно-штурмового батальона. 

С 1993 по 1996 год проходил обучение в общевойсковой академии им. М.В. Фрунзе. По окончании 

академии направлен в 104-ю воздушно-десантную дивизию (Приволжский военный округ) командиром 

парашютно-десантного батальона.  

С 1997 года проходил службу в Северо-Кавказском военном округе на должностях: начальника штаба-

заместителя командира и заместителя командира десантно-штурмовой бригады (до 1999 года); начальника 

штаба-заместителя командира мотострелковой бригады (1999-2000 годы), командира мотострелкового 

полка (2000-2001 годы). После получения тяжелого ранения служил заместителем начальника 

оперативного отдела штаба 58-й армии (до 2003 года).  

С 2003 года проходил службу в Сибирском военном округе на должностях: начальника штаба-

заместителя командира мотострелковой дивизии (по 2005 год), командира базы хранения вооружения и 

военной техники (по 2007 год), заместитель начальника штаба 36-й армии (по 2010 год).  

С 2010 года – начальник повседневного командного пункта штаба 36-й армии Восточного военного 

округа. С 2013 по 2014 год – заместитель начальника ПКП штаба Восточного военного округа. 

С октября 2014 года по настоящее время начальник кафедры оперативного искусства Военно-

медицинской академии.  

В 2015 году окончил Высшие академические курсы Военной академии Генерального штаба. 

Заочно получил образование: юридическое (Байкальский экономико-правовой институт, 2009), 

государственное управление (Государственная Российская академия народного хозяйства и 

государственной службы при Президенте Российской Федерации, 2012). 

С 1999 по 2003 год принимал участие в контртеррористической операции на Северном Кавказе, с 

2008 по 2009 год - в операции по принуждению Грузии к миру. В ходе участия в боевых действиях получил 

несколько ранений и контузию. 

Добросовестная служба отмечена государственными наградами: Орденом Мужества, медалью ордена 

«За заслуги перед отечеством 2 степени» с мечами, медалью «Суворова», медалью «Жукова», медалью «За 

боевые заслуги», знаком отличия «За безупречную службу» XXX лет (на георгиевской ленте), медалями 

Министерства обороны СССР и РФ, а также иностранного государства.  
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ЧИГИРЬ Игорь Владимирович (1964) 
Родился в г. Куйбышеве, в семье потомственных военных. Дед - Василий Чигирь 

до Великой отечественной войны служил в первых подразделениях воздушно-

десантных войск в городах Полоцке и Смоленске, воинское звание капитан. Войну 

встретил в Смоленске и оборонял город от врага, воевал под Москвой и в 1942 году 

погиб в одном из боев. Посмертно присвоено воинское звание-майор. Похоронен в 

братской могиле в деревне Кишкино Московской области.  

Отец - Владимир Чигирь еще малолетним узнал, что такое война в одном из 

колхозов под Смоленском в июле 1941 года, куда вместе с остальными семьями 

военнослужащих был временно эвакуирован с мамой и братом-младенцем. И стал 

героем. В поле с другом он заметил парашютный диверсионный десант в количестве 

20 фашистов и , не испугавшись, срочно сообщил командиру взвода охраны колхоза. Десант был 

ликвидирован, часть немцев попали в плен, а юный Володя получил первую благодарность от командира 

красноармейцев за спасенные жизни людей, технику и скот колхоза. Этот подвиг и 

предопределил его дальнейшую судьбу - выбрать профессию «Родину защищать». В 

1944 году Володя поступил в Саратовское суворовское военное училище. Потом стал 

офицером, как его погибший на фронте отец. Защитил звание мастера спорта по 

спортивной гимнастике. В 50-х годах был чемпионом Советского Союза. Командовал 

взводом и ротой. Занимал должность начфиза полка. Преподавал, тренировал и 

воспитывал будущих офицеров и спортсменов в Казанском суворовском военном 

училище. Среди его воспитанников есть Герои Советского союза и Российской 

Федерации, выдающиеся военачальники и чемпионы. Летом 2018 года отца не стало, 

умер от тяжелой болезни. 

Так сложилось, что проживая с семьей в КзСВУ, Игорь не стал суворовцем и не 

закончил училище с «крабом» на груди, а в 1981 году поступил в Казанское высшее 

военное инженерное училище имени маршала артиллерии М.Н. Чистякова, и в 1987 

году окончил полный курс (по новому названию) Казанского высшего военного 

командно-инженерного училища ракетных войск имени маршала артиллерии М.Н. 

Чистякова по специальности: системы управления летальных аппаратов. 

 По распределению отправлен в Ленинградский военный округ для прохождения 

военной службы. Прошел все воинские должности: от командира взвода 

транспортировки и заправки, старшего оператора стартовой батареи до заместителя 

начальника Санкт-Петербургского (Ленинградского) суворовского военного училища по воспитательной 

работе, заместителя Начальника отдела воспитательной работы Военной академии связи г. Санкт-

Петербурга. 

В 2009 году уволен в запас из ВС РФ по достижению предельного возраста пребывания на военной 

службе. Ветеран Вооруженных сил РФ. 

Дважды окончил курсы факультета переподготовки и повышения квалификации Московского Военного 

университета по специальностям: социальное управление и информационное обеспечение. Социальный 

педагог. 



 

С 2010 года работал в Михайловской военной артиллерийской академии в должности начальника 

отделения кафедры вооружения. Преподавал и занимался воспитанием подрастающего поколения в Центре 

социальной помощи семье и детям Калининского района г. Санкт-Петербурга на должности преподавателя 

дополнительного образования. 

Оценив вклад и высокий профессионализм Игоря в деле военного обучения и воспитания будущих 

офицеров ВС РФ, в 2015 году командование ЗВО предложило ему должность воспитателя в 

открывающемся Кадетском спортивном корпусе при Санкт-Петербургском военном институте физической 

культуры, где он по настоящее время работает. В 2017 и 2019 годах как классный руководитель сделал два 

выпуска кадет. Подготовил к службе и воспитал одного мастера спорта и 12 кандидатов в мастера спорта, 

три его воспитанника стали золотыми и серебряными призерами на Турнирах Мира, некоторые стали 

Чемпионами России и Вооруженных сил. Один закончил корпус с золотой медалью, двое 

с дипломом с отличием. 

С 2018 года состоит в Санкт-Петербургском Союзе суворовцев, нахимовцев и кадет. 

Отвечает за военно-патриотическое и спортивное воспитание. В Клубе суворовцев-

казанцев активно участвует, постоянно делает видеофильмы о событиях в Клубе и Союзе. 

Старший сын - Чигирь Владислав пошел по стопам деда - суворовца и отца, закончил 

Санкт-Петербургскую Михайловскую военную артиллерийскую академию. Стал 

офицером. Проходит службу на Севере страны. Выбрал достойную профессию - «Родину 

защищать!» 

 
 

 

 

 

Действительные члены Клуба,  
биография которых еще ждет своего исследования (контакты есть в Клубе) 

 
16 вып. КУЛИН Александр Иванович  32 вып. ЕМЕЛЬЯНОВ Александр Анатольевич 

17 вып. ЦЫВИС Николай Маркович  33 вып. ДАВЛЕТОВ Эдуард Ильбарович 

21 вып. ШУЛЬТЕ Виталий   РЕШЕТОВ  Павел Александрович 

22 вып. ЛУГУЕВ Джамал Тагирович  34 вып. ВОЛКОВ Вячеслав Викторович 

23 вып. ПЛЕШАКОВ Сергей Петрович  35 вып. СПИРИН Сергей Валентинович 

24 вып. СИНЦОВ Геннадий Николаевич  36 вып. ВАЛОВОЙ Александр Юрьевич 

 ШИШКАНОВ Виталий Геннадьевич   ВЕРКИН Анатолий Николаевич 

25 вып. БЕЛЯКОВ Лев Георгиевич   МАКРУШИН Роман Владимирович 

27 вып. БЕЛОЗЕРОВ Вячеслав Алексеевич   ОЛИСЕРУК Николай Анатольевич 

 ОБРАЗЦОВ Виктор Иванович  37 вып. АНИПЧЕНКО Андрей Васильевич 

 СТРОНГИН Яков Павлович   ПОКРОВСКИЙ Сергей Сергеевич 

 ШПЫНОВ Николай Михайлович  38 вып. КРУТОВ Константин Геннадьевич 

28 вып. ЯКОВЛЕВ Алексей Алексеевич   ХАТВЕВИЧ Алексей Викторович 

29 вып. ЗОРИН Игорь Николаевич   40 вып. ГЛАЗОВ Александр Александрович 

 КОЧУБЕЙ Александр Владимирович  47 вып. БУЛДИН Алексей 

 КОШАЛОВ Вадим Евгеньевич  49 вып. БОЛЬШОВ Денис Витальевич 

 ЛЕБЕДЕВ Александр Владимирович   БРАГИН Артем Николаевич 

 МОИСЕЕВ Олег Витальевич   ГАЛИУЛЛИН Альберт Мансурович 

 СКОПИНЦЕВ Сергей Владимирович   ЖИРОВ Игорь Владимирович 

 СОЛОДКОВ Вячеслав Владимирович   ПАРЕШНЕВ Дмитрий Иванович 

30 вып. БЛИНКОВ Юрий Николаевич   СИДОРОВ Андрей Сергеевич 

 МАЧНЕВ Владимир Николаевич   ФЕДОСЕЕВ Денис Николаевич 

 ЧЕРНЫШ Александр Владимирович  52 вып. КОРОБОВ Алексей Валерьевич 

31 вып. ВАСИЛЬЕВ Алексей Михайлович   САЛАХОВ Тимур Агзамович 

 МОСКАЛЕЦ Владимир Викторович    

 

 

 

 

 

 



 

 
2014. Лучшие суворовцы училища с Маршалом Советского Союза Д.Т.Язовым 

 
Ассоциированные члены Клуба 

(в Клубе имеются малодостоверные контакты) 
4 вып. ХАБАРОВ Вениамин Георгиевич 

5 вып. ЛИСИЦЫН Валентин Алексеевич 

6 вып. БОЛОЗНЕВ Игорь Васильевич 

ИВАШИНЕНКО Юрий Афанасьевич 

8 вып. ЯКИМЧУК Владимир Иванович 

11 вып. ЗОРЬКИН Юрий Дмитриевич 

КОВГАН Георгий Емельянович 

13 вып. КОРОЛЬКОВ Виктор Филиппович 

14 вып. ОСИПЕНКО Эдуард Игоревич 

СТРАТОНОВИЧ Олег Сергеевич 

16 впы. ТУРСКИЙ Игорь Ильич 

17 вып. КРАВЧУК Виталий Николаевич 

ТОПИН Алексей Константинович 

18 вып. ЯКОВЛЕВ Геннадий Николаевич 

19 вып. БАКЛАНОВ Владимир Викторович 

КУРОЧКИН Михаил Петрович 

20 вып. АФАНАСКО Виктор Михайлович 

ШЕСТОПАЛОВ Анатолий Викторович 

21 вып. КОШЕВАРОВ Владимир Евгеньевич 

МИРЗОВ Алексей Викторович 

СЕМЕНОВ Петр Николаевич 

ШАЙМАРДАНОВ Альберт Миргасимович 

23 вып. ЛАЗАРЕВ Евгений Николаевич 

НИКИТИН Василий Васильевич 

НОВОСЕЛОВ Николай Васильевич 

24 вып. ЛИЗУНОВ Евгений Николаевич 

ЧЕМОДУРОВ Сергей Николаевич 

ШУРУПОВ Александр Николаевич 
 

25 вып КВАЧЕВ Василий Иванович 

ОНАНАШВИЛИ Юрий Борисович 

РЫЖОВ Александр Васильевич 

СУВОРОВ Валерий Николаевич 

ШЕВЧЕНКО Александр Юрьевич 

26 вып. ЛОСКУТОВ Олег Афанасьевич 

27 вып. ГОГОЛЕВ Николай Александрович 

ДРЫГИН Алексей Никанорович 

РАДИОНЕНКО Евгений Иванович 

САБИРЗЯНОВ Наиль Мустафович 

28 вып. ЖИВОЛУПОВ Сергей Анатольевич  

ТКАЧЕНКО Александр Павлович 

30 вып ЕСИПОВИЧ Александр Лазаревич 

ЛЫСЕНКО Евгений Викторович 

ПЕТРЯШЕВ Александр Леонидович 

32 вып. НИКИТИН  Сергей Анатольевич 

ПРИВАЛОВ Михаил Викторович 

33 вып. КОНДРАШОВ Александр Анатольевич 

34 вып. ИСКРА Дмитрий Анатольевич 

СЕМЕНОВ Олег Александрович 

35 вып. КУЗНЕЦОВ Александр Степанович 

36 вып. ГАЛИЕВ Олег Асгатович 

КАРАМУЛЛИН Марат Акрамович 

МИНЕЕВ Олег Александрович 

НАТРУСНЫЙ Владимир Михайлович 

37 вып. МАКАРОВ Олег Викторович 

РУСЛЕКОВ Андрей Александрович 

38 вып. МИНЗАР Олег Иванович 
 

 

Июль 2019. 


